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Тофик Зульфугаров: Ни Тигран Великий, 
ни Севрский договор Армении не помогут

44-дневная Отечественная 
война 2020 года кардиналь-
но изменила геополитиче-
ский ландшафт на Южном 
Кавказе, сменились регио-
нальный баланс сил и роль 
внешних акторов. 

Азербайджан, сохранив свою 
независимую внешнюю политику, 
достиг политического и военно-
го господства в регионе, тогда как 
влияние Армении резко снизилось. 
Одновременно война и перемирие, 
заключенное при посредничестве 
России, нанесли серьезный удар по 
планам Европы и США по разреше-
нию конфликта в формате Минской 

группы ОБСЕ. И хотя Запад подчер-
кивал свою готовность внести свой 
вклад, различным игрокам требо-
валось больше доверия для реше-
ния сложных проблем безопасно-
сти в регионе.

Об этом наш корреспондент по-
говорил с генеральным директором 
и главным редактором агентства «Гру-
зинформ», директором Центра без-
опасности, стратегического анализа 
и информационной политики Арно 
Хидирбегишвили.

- Как можно охарактеризовать 
дрейф Армении в сторону Запада 
и чем это чревато для нее?

Бремя несостоявшегося 
государства
Арно Хидирбегишвили: Политика Пашиняна 
превратит Армению в плацдарм столкновения 
региональных и внерегиональных интересов 
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Армения впутывается в край-
не рискованную авантюру, 

которая грозит ей большой ка-
тастрофой. Шаг за шагом по-
литическое руководство «стра-
ны камней», словно заядлый 
игрок за карточным столом, 
повышает ставки, не задумы-
ваясь о последствиях. 

Октай СУЛТАНОВ

Премьер-министр Армении своей 
политической недальновидностью 
все больше напоминает простовато-
го героя знаменитой кинокомедии 
- старшего экономиста «Гипроры-

бы» Семена Семеновича Горбунко-
ва. Параллель между персонажами 
знаменитого фильма «Бриллианто-
вая рука» и известными политиче-
скими персонами прямо-таки на-
прашивается сама собой. 

Итак, трехсторонняя встреча 
в Брюсселе, которая широко рекла-
мировалась во всем мире как ре-
шающая и судьбоносная для Ар-
мении, на деле завершилась общи-
ми декларациями. А вот о каких-то 
конкретных гарантиях безопасно-
сти, хоть этой стране никто и не 
угрожает, говорить не приходит-
ся: одни разговоры в общих чертах 
и размытые обязательства. Прав-

да, была озвучена также, выража-
ясь армейской терминологией, мат-
часть, то есть материальная часть 
прошедшей встречи, отдача от ко-
торой, однако, учитывая ее объем 

и дробление на несколько лет, мо-
жет быть не более эффективной, 
чем «мертвому припарка». 

Опасные маневры на скользком пути,
или Как бы не упасть и не очнуться… с открытым переломом

 5Благодаря прозорливости и муд-
рой политике Президента 

Ильхама Алиева возвращение 
мирным путем четырех сел Га-
захского района на основе взаи-
мопонимания между Азербайд-
жаном и Арменией долгое вре-
мя не будет сходить с мировой 
повестки урегулирования ре-
гиональных конфликтов. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Более 210 лет минуло с тех пор, 
как Фолклендские острова перехо-
дят от Великобритании к Аргентине 
и обратно, более века назад осман-
ская когда-то территория Палести-
ны была передана под британский 
протекторат, что создало почву для 
переселения туда еврейского народа, 
а затем создания в 1947 году Израи-
ля. И это не считая совсем уж «бо-
родатой» истории перехода Каспий-
ского и Черноморского регионов из 
рук одной империи в руки другой. 
Есть многие десятки менее извест-
ных историй с печальной участью 
автохтонного населения по обе сто-

роны Атлантики, и только офици-
альный Баку терпеливо, последо-
вательно и уверенно решает шаг за 
шагом свою историческую задачу, 
распутывая когда-то туго завязан-
ный на его шее узел проблем. 

Анонсированное накануне воз-
вращение Азербайджану четырех 
неэксклавных сел Газахского района 
(Баганис Айрым, Ашагы Аскипара, 
Хейримли и Гызылгаджилы), при-
чем без единого выстрела и крово-
пролития, это новая победа Азер-
байджана, причем на многих на-
правлениях.

Альтернативы миру нет 
Баку и Иреван обречены 
на двусторонний формат договоренностей 

Возвращение четырех 
азербайджанских сел Га-
захского района их ис-
тинным владельцам - 
лишь первый шаг на пути 
реального доверия, тем 
более что он был совер-
шен в результате на-
стойчивого требования 
Азербайджана
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Знаковый рабочий визит 
в Москву Президента Иль-

хама Алиева следует рассматри-
вать сквозь призму дальнейшего 
углубления стратегического пар-
тнерства и союзничества меж-
ду Азербайджаном и Россией. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Символизм есть во многих чер-
тах, объединяющих наши страны, 
в том числе их совместное совет-
ское прошлое, особенно тот пери-
од, когда общенациональный лидер 
Гейдар Алиев возглавлял парторга-
низацию республики в 1969-1982 го-
дах, и далее, когда в ранге члена По-
литбюро ЦК КПСС курировал целый 
ряд направлений советского пра-
вительства, в том числе транспорт. 

В этом плане главам государств: 
Ильхаму Алиеву и Владимиру Пу-
тину есть что вспомнить накануне 
50-летия старта когда-то казавше-
гося «вечным» строительства леген-
дарной Байкало-Амурской магистра-
ли. Именно с переходом ответствен-
ности и полного контроля проекта 
к Гейдару Алиеву общественность 
поверила в завершение «несконча-
емой комсомольской эпопеи» про-
тяженностью 4,32 тыс. км железно-
дорожного пути. Это еще и история 
возведения 2230 мостов, перекину-
тых через множество полноводных 
сибирских рек шириной в несколь-
ко миль, десятков труднодоступных 
горных тоннелей, нескольких сотен 
железнодорожных станций, а также 
городов и поселков вдоль трассы. 

В тренде добрососедства
Баку и Москва демонстрируют 
взаимопонимание 
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От Севера до Индийского океана 
Президент Ильхам Алиев анонсировал новый грандиозный проект

22 апреля Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев по приглашению Пре-
зидента Российской Федерации 
Владимира Путина прибыл с ра-
бочим визитом в Москву.

В московском Международном 
аэропорту Внуково-2 главу государ-
ства встречали заместитель мини-
стра иностранных дел России Ми-
хаил Галузин и другие официаль-
ные лица.

Рабочий визит Президента Азербайджана 
Ильхама Алиева в Россию

Встреча в московском Международном 
аэропорту Внуково-2

Состоялась встреча Президента Ильхама Алиева 
и Президента Владимира Путина один на один

22 апреля в Москве состоялась 
встреча Президента Азербайд-
жанской Республики Ильхама 
Алиева и Президента Россий-
ской Федерации Владимира 
Путина один на один.

Приветствуя Президента Азер-
байджана Ильхама Алиева, Прези-
дент России Владимир Путин сказал:

- Уважаемый Ильхам Гейдарович!
Спасибо, что приехали.
В эти дни мы отмечаем 50-ле-

тие БАМа (Байкало-Амурской маги-
страли). Все хорошо знают, что Ваш 
отец сыграл очень значимую роль, 
возглавлял правительственную ко-
миссию, многократно выезжал на 
стройку. По сути, он был одним из 
организаторов этого грандиозного 
проекта, важного для всего Совет-
ского Союза. Мы это не только зна-
ем - мы это помним и очень благо-
дарны ему, храним память об этом.

У нас сегодня встреча будет и с ве-
теранами БАМа - есть о чем погово-
рить. Сейчас мы, - Вы, наверное, зна-
ете об этом, - развиваем так называ-
емый Восточный полигон: и БАМ, 
и Транссиб, все, что с этим связано. 

Так что все это имеет значение для 
нас, причем очень большое значе-
ние, и сегодня.

Думаю, да не думаю - уверен: все 
усилия, труды, годы работы, кото-

рые Ваш отец вложил в реализацию 
этого огромного проекта, и сегодня 
играют существенную роль, причем 
не только для России, но и для все-
го Содружества Независимых Госу-

дарств. Имею в виду, что так или ина-
че многие наши партнеры исполь-
зуют эту транспортную артерию.
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Состоялась встреча Президента Ильхама Алиева 
и Президента Владимира Путина один на один

Конечно, у нас будет возмож-
ность поговорить о двусторонних 
отношениях, которые находятся на 
высоком уровне, развиваются. У нас 
растет товарооборот: он достиг уже 
более четырех миллиардов долларов. 
Шесть миллиардов, если в долларо-
вом эквиваленте говорить, состав-
ляют российские инвестиции в эко-
номику Азербайджана. Работает ак-
тивно межправкомиссия. И много 
интересных направлений сотрудни-
чества в реальном секторе экономи-
ки, в кооперации, в инфраструктуре 
- некоторые из них, по-моему, на слу-
ху у общественности наших стран.

Безусловно, поговорим и о си-
туации с точки зрения обеспечения 
безопасности в регионе. Вопросов 
здесь очень много, они очень чув-
ствительные. Мы с Вами в матери-
але по каждому из них.

Мы очень рады Вас видеть. До-
бро пожаловать.

* * *
Президент Азербайджана  

Ильхам Алиев сказал:
- Уважаемый Владимир Влади-

мирович!
Спасибо за приглашение. Рад на-

шей новой встрече.
Отдельное спасибо за пригла-

шение принять участие в сегод-

няшнем мероприятии, посвящен-
ном 50-летию начала строительства 
БАМа. В Азербайджане мы очень це-
ним то отношение к памяти Гейдара 
Алиевича, которое видим и в рос-
сийском руководстве, а также сре-
ди общественности.

Как Вы отметили, Гейдар Алие-
вич Алиев активно участвовал в ре-
ализации этого грандиозного про-
екта, который назывался, я помню, 
Всесоюзной стройкой, и внес свой 
вклад в его реализацию. Поэтому 
для нас, конечно, очень приятно 
и большая честь принять участие 
в мероприятии: мы сегодня увидим-
ся позже с теми, кто также вносил 
свой вклад в реализацию этого гло-
бального проекта.

Такие памятные моменты истории 
еще больше сближают наши стра-
ны, народы, вносят вклад в даль-
нейшее поступательное развитие 
наших отношений. Мы очень до-
вольны тем, как развиваются наши 
связи. Уже более двух лет мы ра-
ботаем в рамках Декларации о со-
юзническом взаимодействии, ко-
торую мы с Вами подписали здесь, 
в Кремле, в феврале 2022 года и ко-
торая является главным политиче-
ским документом, который предо-
пределяет поступательное разви-

тие наших отношений в будущем.
Как Вы отметили, повестка дня 

достаточно обширная. Там присут-
ствует в том числе и транспортный 
компонент, мы сегодня это обсудим. 
Проект международного транспорт-
ного коридора Север-Юг, объединя-
ющий наши страны и наших партне-
ров, имеет глобальное значение для 
безопасности грузоперевозок и для 
стимулирования торговых отноше-
ний между многими странами.

Вопросы региональной безопас-
ности постоянно в повестке дня на-
ших встреч. И мы также рады тому, 
как они решаются. Россия является 
основополагающей страной в плане 
региональной безопасности на Кав-
казе и в более широкой географии. 
И от действий, взаимодействия меж-
ду нашими странами зависит очень 
многое. И мы нацелены на укрепле-
ние мер доверия, сотрудничества, 
взаимопонимания и урегулирова-
ние всех вопросов в духе взаимодей-
ствия и взаимных интересов.

Еще раз выражаю благодарность 
за сегодняшнюю встречу и уверен, 
что она даст новый толчок разви-
тию наших отношений.

Спасибо.
Президент Владимир Путин: - 

Спасибо.

От Севера до Индийского океана

Состоялся совместный обед президентов 
Азербайджана и России

22 апреля в Москве состоялся совместный обед Президента Азербайджанской Республики Ильхама 
Алиева и Президента Российской Федерации Владимира Путина.

22 апреля в Москве состоялась со-
вместная встреча Президента Азербайд-
жанской Республики Ильхама Алие-
ва и Президента Российской Федера-
ции Владимира Путина с ветеранами 
и работниками железнодорожной от-
расли по случаю 50-летия Байкало- 
Амурской магистрали.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, вы-
ступая на встрече, Президент России 
Владимир Путин сказал:

- Уважаемый Ильхам Гейдарович!
Дорогие друзья!
В эти дни полвека назад был дан 

старт строительству Байкало-Амур-
ской магистрали. Это одна из круп-
нейших железнодорожных артерий 
мира, настоящая дорога будущего. И, 
конечно, для многих из тех, кто делал 
это, реализовывал этот проект, - тог-
да говорили и сейчас это можно под-
твердить, - символ мечты и романти-
ческих устремлений целого поколения.

БАМ - это и воплощение колос-
сального труда, мужества двух милли-
онов совсем молодых людей со всего 
Советского Союза. Они осуществи-
ли во всех смыслах уникальный про-
ект, равных которому не было в ми-
ровой истории.

Сегодня мы видим, что БАМ во 
многом определяет глобальную логи-
стику на весь XXI век. Наша страна 
получила колоссальные возможно-
сти для освоения и развития Сиби-
ри, Дальнего Востока, для расширения 
грузоперевозок по направлению к Ти-
хому океану. Прямо можно сказать, 
что разворот на Восток на текущем 
этапе стал возможен именно благо-
даря Байкало-Амурской магистрали.

Хотел бы поздравить с началом 
строительства БАМа участников на-
шей встречи. И здесь прежде всего 
хотел бы сказать про ветеранов же-
лезнодорожной отрасли, строитель-
ной отрасли, железнодорожных войск. 
Хочу поздравить с этим ваших род-
ных, близких, друзей, коллег и сослу-
живцев, которые вместе с вами раз-
деляли и невзгоды, и победы, и все 
было у вас, - сейчас обращаюсь как 
раз к ветеранам, - все было, и песни 
у костров, но самое-то главное - тя-
желая, тяжелая работа.

Низкий поклон всем, кто и рядом 
с вами работал на БАМе, за тот тру-
довой подвиг, который вы все совер-
шили, за то, что в непростые времена, 
в 90-е годы прошлого века вы оста-
лись верны делу своей жизни, сохра-
нили рабочие коллективы, обеспечи-
ли надежную работу БАМа.

Самые теплые слова хотел бы ска-
зать всем, кто сегодня живет, работает 
на БАМе, продолжает славные тради-
ции первопроходцев, занимается ре-
конструкцией, развитием и обслужи-

ванием этой важнейшей железнодо-
рожной магистрали.

В знак благодарности и призна-
тельности за доблестный труд, как вы 
знаете, подписан Указ о награждении 
ветеранов и работников строительной 
и железнодорожной отрасли высо-
кими государственными наградами.

Искренне рад лично поздравить 
с полувековым юбилеем начала стро-
ительства БАМа Президента Азер-
байджана Ильхама Гейдаровича Алие-
ва. Его отец, - всем строителям БАМа 
это хорошо известно, - Гейдар Али-
евич сыграл особую, огромную роль 
в истории БАМа. В качестве Перво-
го заместителя Председателя Сове-
та Министров СССР Гейдар Алие-
вич курировал строительство Бай-
кало-Амурской магистрали и сделал 
все возможное, чтобы этот сложней-
ший проект состоялся.

В этом ему помогли колоссальный 
объем знаний и опыта, управленче-
ский талант, способность решать са-
мые сложные задачи и, конечно, осо-
бые личные качества, прежде всего за-
ботливое, уважительное отношение 
к людям, с которыми он работал и ре-
шал эти колоссальные задачи. Он сам 
ездил по объектам БАМа, общался со 
строителями и жителями новых по-
селков и городов. К нему можно было, 
что называется, запросто подойти, рас-
сказать о своих проблемах, обсудить 
текущие вопросы.

Знаю, что в нашей встрече уча-
ствуют и те, кто работал с Гейдаром 
Алиевичем. Просил бы вас обязатель-
но поделиться своими воспомина-
ниями, рассказать о том, какую роль 
 Гейдар Алиевич сыграл в вашей жизни.

Добавлю, что при поддержке  

Гейдара Алиевича азербайджанские 
проектировщики и строители в ходе 
строительства БАМа возвели два по-
селка с вокзальными комплексами - 
Улькан и Ангоя, а сейчас принимают 
участие в реконструкции и модерниза-
ции участков Байкало-Амурской маги-
страли в Хабаровском крае и в Якутии.

Масштабу, историческому значе-
нию БАМа соответствует и еще одно 
направление российско-азербайджан-
ского сотрудничества сегодня. Речь 
о развитии транспортного коридо-
ра Север-Юг. Фактически он соеди-
няет Северный морской путь с Пер-
сидским заливом, или, так скажем, мо-
жет и должен будет соединить.

Как и БАМ, который стал подлин-
но всесоюзной стройкой, был при-
зван служить интересам всех респу-
блик Союза, транспортный коридор 
Север-Юг должен стать примером са-
мой широкой международной коопе-
рации. Речь о формировании новых 
логистических маршрутов в целях 
ускоренного экономического, соци-
ального развития стран Евразии и гло-
бального Юга.

Хочу еще раз подчеркнуть: мы при-
глашаем все заинтересованные госу-
дарства к участию в этом проекте, рас-
считываем, что в нем будут обязательно 
востребованы лучшие, проверенные 
временем традиции дружбы и взаи-
мопомощи строителей БАМа - людей 
самых разных национальностей, объ-
единенных общей целью.

Со своей стороны мы готовы пред-
ложить нашим партнерам выход на бы-
строрастущие рынки Азиатско-Тихо-
океанского региона. Для этого на базе 
передовых технологий намерены ре-
ализовать планы ускоренной модер-

низации БАМа и Транссиба, разви-
тия всего Восточного полигона же-
лезных дорог.

Реализация этих планов имеет 
огромное значение и для укрепле-
ния связанности нашей страны, для 
нашего политического и экономиче-
ского суверенитета. Неслучайно, идеи 
развития путей сообщения к восточ-
ным рубежам России продвигались 
выдающимися политиками, обще-
ственными деятелями еще на рубе-
же XIX и XX веков.

Так, в 1908 году Петр Столыпин 
на заседании Государственного совета, 
на тот момент фактически игравшего 
роль верхней палаты парламента, от-
стаивал проект строительства Амур-
ской железной дороги, благодаря ко-
торой Транссиб полностью прошел по 
территории нашей страны.

Абсолютно уверен, что новые боль-
шие задачи по развитию Восточного 
полигона под силу настоящим бой-
цам - таким, как бамовцы. Это осо-
бая общность людей с сильным ха-
рактером, которые умеют добивать-
ся поставленных целей.

Искренне рад, что создано бамов-
ское содружество. Оно объединяет, что 
называется, всех причастных к БАМу 
- ветеранов, специалистов из России, 
из бывших советских республик и дру-
гих государств. Важно, что вы возро-
ждаете, укрепляете дружбу бамовцев, 
рассказываете молодежи о судьбах лю-
дей, о славной истории этого огром-
ного проекта и, конечно, оказываете 
помощь ветеранам.

Для поддержки бамовцев нужны 
не только общественные, конечно, уси-
лия, но и конкретные шаги со стороны 
государства. Строители БАМа зача-

стую жили в очень суровых условиях 
- во времянках и бараках. Сейчас, на 
современном этапе, безусловно, так 
не должно быть.

Отмечу в этой связи, что Прави-
тельством Российской Федерации уже 
утверждены планы комплексного со-
циально-экономического развития 
таких ключевых городов БАМа, как 
Тында, Северобайкальск, Нерюнгри, 
Комсомольск-на-Амуре.

Речь идет о масштабном обновле-
нии и развитии их транспортной ин-
фраструктуры, ЖКХ, капитальном 
ремонте и строительстве школ, боль-
ниц, детских садов, спортивных объ-
ектов. И конечно, обязательно будем 
возводить новые, современные дома, 
новое жилье, в целом создавать до-
стойные условия для тех, кто сегод-
ня живет и работает на БАМе.

Спасибо вам большое за внимание.
С удовольствием хочу предоста-

вить слово нашему гостю и другу. По-
жалуйста, Президент Азербайджана 
Ильхам Гейдарович, Вам слово.

* * *
Президент Ильхам Алиев сказал:
- Уважаемый Владимир Влади-

мирович!
Дорогие друзья!
В первую очередь хотел бы выра-

зить, Владимир Владимирович, Вам 
благодарность за приглашение при-
нять участие в сегодняшнем меропри-
ятии. Для меня большая честь быть 
сегодня среди тех, кто строил БАМ, 
кто посвятил свою жизнь, свою мо-
лодость Всесоюзной стройке.

Также хотел бы поздравить всех 
строителей, специалистов, всех ба-
мовцев с 50-летием начала строитель-
ства Байкало-Амурской магистрали.

Владимир Владимирович отме-
тил, что эта стройка объединила все 
республики Советского Союза, это на 
самом деле так, не случайно ее называ-
ли Всесоюзной стройкой. И мы, конеч-
но, гордимся, что и азербайджанские 
строители и специалисты принима-
ли активное участие в строительстве 
и, как отметил Владимир Владимиро-
вич, построили две железнодорож-
ные станции.

Конечно, слова особой благодар-
ности Владимиру Владимировичу за 
уважение к памяти Гейдара Алиеви-
ча Алиева. Мы прекрасно знаем, что 
именно Владимир Владимирович Пу-
тин и Гейдар Алиевич Алиев заложи-
ли основу дружественных, добросо-
седских отношений между нашими 
странами в начале 2000-х годов. Вла-
димир Владимирович в 2001 году по-
сетил Азербайджан, и это стало на-
чалом большого пути, который мы 
проходим вместе.

Сегодня мы обсуждали реализа-

цию многих планов нашего сотрудни-
чества, которое осуществляется уже 
более двух лет в рамках союзническо-
го взаимодействия. Конечно, фактор 
Гейдара Алиева всегда играл и будет 
играть важную роль в наших межго-
сударственных отношениях, потому 
что он в годы работы в Москве в этом 
здании, в Кремле, прилагал огромные 
усилия для того, чтобы способство-
вать развитию советского государ-
ства и той сферы, которая была ему 
поручена. Одной из них была транс-
портная сфера.

Мы также благодарны бамовцам 
и строителям, всем транспортникам 
России за увековечивание памяти  
Гейдара Алиевича - его именем назван 
вокзал в поселке Ангоя. Как бамовцы 
хорошо знают, он прошел большой 
путь - практически пешком, на поез-
де, на вертолете - в тяжелых услови-
ях от Братска до Владивостока и На-
ходки, на протяжении десяти дней де-
лил радости и горести с бамовцами.

И я помню, когда он вернулся, он 
был впечатлен не только масштабом 
строительства, на что способно со-
ветское государство, но в первую оче-
редь самоотверженностью бамовцев, 
которые в тяжелейших условиях, по-
рой вечной мерзлоты и непроходимых 
лесов, бездорожья, рискуя своей жиз-
нью, можно сказать, ежедневно, совер-
шали каждый день подвиг, совершали 
чудо, предопределяя будущее разви-
тие советского государства, а сегодня 
уже и России, и соседних стран, созда-
вая уникальный образец инфраструк-
туры, который многие годы - 50 лет 
и более - будет служить делу разви-
тия и регионального, и международ-
ного сотрудничества.

Также хотел бы выразить благо-
дарность Владимиру Владимировичу 
и нашим российским друзьям за че-
ствование 100-летия со дня рождения 
Гейдара Алиевича. В прошлом году 
в Азербайджане и в России этот день 
отмечался с особым уважением. Это 
наша общая история, мы этим очень 
дорожим.

Сегодня отрадно, что современ-
ные российско-азербайджанские от-
ношения основаны на этом прочном 
фундаменте: на дружбе, взаимопони-
мании, взаимной поддержке и наце-
ленности на результат. Сегодня мы 
не только реализуем крупные транс-
портные проекты, как Владимир Вла-
димирович отметил, активно участву-
ем в создании международного транс-
портного коридора Север-Юг, но также 
активно сотрудничаем и в экономи-
ческой, и в политической, в энерге-
тической, гуманитарной и во многих 
других сферах.

Состоялась совместная встреча президентов Азербайджана и России с ветеранами 
и работниками железнодорожной отрасли по случаю 50-летия Байкало-Амурской магистрали
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Что касается транспортного кори-
дора «Север - Юг», сегодня мы с Вла-
димиром Владимировичем подробно 
еще раз обсудили этот вопрос. Соот-
ветствующие инструкции даны членам 
правительства. Уверен, что в ближай-
шее время все вопросы будут согла-
сованы, и мы приступим к реализа-
ции еще одного грандиозного проекта.

Должен сказать, что на террито-
рии Азербайджана железная дорога, 
соединяющая азербайджано-россий-
скую границу с границей Азербайджа-
на и Ирана, существует. Но потребно-
сти грузоотправителей диктуют нам 
необходимость строительства новых 
участков этой дороги с тем, чтобы мы 
могли увеличить грузоперевозки по 
ней и тем самым обеспечить уникаль-
ный транспортный путь от Севера до 
Индийского океана.

Еще раз хочу выразить благодар-
ность за то, что мне довелось участвовать 
в этом мероприятии, поздравить всех 
бамовцев с юбилеем и пожелать стро-
ителям Азербайджана, России и всех 
стран СНГ новых успехов и свершений.

Благодарю вас.
* * *

Президент Владимир Путин: - Спа-
сибо. Басин Ефим Владимирович был 
заместителем министра транспортно-
го строительства СССР, он и c Гейда-
ром Алиевичем общался, встречались 
с ним, работали вместе фактически. 
Сейчас он президент Общественной 
организации «Бамовское содружество».

Ефим Басин сказал:
- Спасибо большое.
Уважаемый Владимир Владими-

рович!
Уважаемый Ильхам Гейдарович!
Прежде всего, я хочу выразить 

огромную благодарность нашему Пре-
зиденту от всего «Бамовского содру-
жества» за реабилитацию БАМа. Эта 
стройка - главное дело нашей жизни. 
Вы примерно это же и сказали. Че-
рез БАМ прошло действительно око-
ло двух миллионов человек. В основ-
ном это молодежь, которая стремилась 
принять участие в этом большом деле. 
И несмотря на неимоверные трудно-
сти, экстремальные условия, дорога 
была построена. И когда в 1990-е годы 
БАМу приклеили ярлык «дороги в ни-
куда», мы восприняли это как страш-
ную несправедливость. Это было. По-
этому чтобы поддержать людей, 25 лет 
тому назад мы организовали Обще-
ственную организацию «Бамовское 
содружество», которое сегодня объе-
диняет более 50 тысяч ветеранов в 54 
регионах страны. А Ваш Указ о празд-
новании 50-летия начала строитель-
ства БАМа пробудил в людях былой 
энтузиазм, о котором Вы тоже гово-
рили, кстати. В эти дни всюду прохо-
дят встречи ветеранов с молодежью, 
со школьниками, студентами. Ветера-
ны рассказывают как строили БАМ 
и преодолевали трудности.

Активно работают наши знамени-
тые тресты, такие как «Бамстройпуть», 
«Бамтрансвзрывпром», «Бамстройме-
ханизация», мостоотряды, мехколон-
ны, «Бамтоннельстрой-Мост», кото-
рый уже сегодня под руководством 
моего соседа Руслана Байсарова прак-
тически приступает к развороту ра-
бот на Северомуйском тоннеле, на вто-
рой его нитке. Это очень важно. Люди 
радуются тому, что трудовой подвиг 
строителей не забыт. А БАМ обога-
тил нас опытом разворота гигантских 
строек. Мы наработали практику ско-
ростного строительства мостов, от-
сыпки земляного полотна в услови-
ях вечной мерзлоты - к нам китайцы 
даже приезжали учиться в то время, - 
проходки тоннелей в условиях текто-
нических разломов и мощных водот-
оков. А Ваше решение о масштабном 
проекте развития БАМа все мы вос-
приняли с большим воодушевлением.

Сегодня на трассе кипит рабо-
та. Магистраль станет двухпутной 
на всем протяжении. Будут постро-
ены тоннели-дублеры. Жаль только, 
что упущено много времени. Но на-
деюсь, что задача развития Восточ-
ного полигона не закончится только 
сетью дорог. Ведь нам предстоит ко-
лоссальная работа по освоению зоны 
БАМа, а это треть природных ресур-
сов России, вся таблица Менделеева. 
При этом, несомненно, будет востре-
бован и наш опыт строительства в экс-

тремальных условиях Севера.
БАМ не случайно назывался все-

народной стройкой. В его строитель-
стве действительно принимала уча-
стие вся страна. Из 60 пристанцион-
ных поселков, построенных на БАМе, 
больше половины возводились силами 
посланцев различных крупных горо-
дов России и почти всех советских ре-
спублик, в том числе и Азербайджана.

От правительства, как Вы и ска-
зали, курировал стройку Первый за-
меститель председателя Совета Ми-
нистров Гейдар Алиевич Алиев. Это 
был человек железной воли, колоссаль-
ной эрудиции и компетенции. В моей 
судьбе он также сыграл значительную 
роль при назначении меня на долж-
ность начальника строительства БАМа 
- заместителя министра транспортно-
го строительства СССР.

Отчетливо вспоминаю при-
езд Гейдара Алиева на БАМ. Июнь  
1984 года. Это был год предстоящей 
«золотой стыковки» БАМа на всем про-
тяжении. Напряжение достигало апо-
гея. Две бригады путепроходчиков во 
главе с Иваном Варшавским и Алек-
сандром Бондарем рвались навстречу 
друг другу. Но на их пути было очень 
много препятствий, особенно в виде 
крупных мостов и тоннелей. Именно 
для решения этих проблем на БАМе 
и прибыл Гейдар Алиевич Алиев. Он 
был у нас почти десять дней. Во время 
этой поездки он отправил меня с дву-
мя начальниками главков на вертолете 
выяснить ситуацию с Кодарским тон-
нелем, сооружение которого отстава-
ло от графика в тот момент. До пуска 
оставалось всего лишь полгода. Мы 
прошли до забоя и когда вернулись, 
то свод обрушился. Дело в том, что 
тоннель строился в вечной мерзлоте. 
К сожалению, тоннельщики несколько 
опередили проходку и опоздали с от-
делкой тюбингами тоннеля. Естествен-
но, нам пришлось доложить Гейдару 
Алиевичу о ситуации. Вопреки нашим 
ожиданиям он спокойно воспринял 
эту ситуацию и только сказал: «Ну что 
ж, придется строить здесь обход через 
Кодарский тоннель». Помню еще слу-
чай, Гейдар Алиевич спустился вглубь 
Северомуйского тоннеля, чтобы оце-
нить, как идет проходка 15-киломе-
трового тоннеля, а после этого про-
вел большое совещание, где решались 
наиболее острые вопросы по сооруже-
нию этого уникального по сложности 
объекта. Было ясно, что к 1989 году, 
то есть к году ввода в эксплуатацию 
Байкало-Амурской магистрали тон-
нель, возвести будет невозможно. По-
этому было принято решение строить 
второй обход с 18-тысячным уклоном. 
Я называю этот обход малым БАМом, 
потому что пришлось построить не 
только 64 километра пути в горных 
условиях, но и два тоннеля соорудить 
новых и 12 мостов, в том числе один 
«Чертов мост», так в последствии ма-
шинисты прозвали этот мост с опора-
ми высотой 30 метров. Но это реше-
ние позволило нам ввести в постоян-
ную эксплуатацию в срок - к октябрю 
1989 года - весь БАМ. То есть это было 
гениальное решение.

Посланцы Азербайджана по-
строили на БАМе, как сказал Ильхам  
Гейдарович, два прекрасных посел-
ка.  Но главное, что их архитектура 
исполнена в азербайджанском наци-
ональном стиле. Это - Улькан и Ангоя. 
Вокзалу на станции Ангоя в 2008 году 

было присвоено имя Гейдара Алиеви-
ча Алиева. И сегодня эта доска красу-
ется на вокзале.

Хочу добавить еще один штрих 
к портрету этого  удивительного че-
ловека. Азербайджан - единственная 
республика, которая выполнила обе-
щание перед своими посланцами на 
БАМ - обеспечила их после заверше-
ния строительства жильем. Это очень 
важно для нас. То, что я услышал се-
годня из уст Президента, что прини-
маются меры еще от государства для 
улучшения жилищных условий ба-
мовцев-ветеранов, это действитель-
но будет принято еще более востор-
женно нашими людьми.

Гейдар Алиевич помнил и об этом, 
об этих людях. Его имя стало символом 
дружбы наших народов. И сегодня от 
имени всех строителей БАМа я хотел 
был пригласить его сына, Президента 
Азербайджанской Республики Ильха-
ма Гейдаровича и, конечно, Вас, Вла-
димир Владимирович, принять уча-
стие в праздновании 50-летия БАМа 

в Тынде, в его столице, 8 июля. Я ду-
маю, что к этому времени Вы може-
те запустить и начало строительства 
Северомуйского тоннеля. Это будет 
грандиозное событие. Там, в Тынде, 
будет открыт прекрасный памятник 
строителям БАМа - очень хороший, 
который был выигран по конкурсу. 
И в Москве, кстати, мэром принято 
решение о переименовании площади 
в районе трех вокзалов, назвав ее Пло-
щадью строителей БАМа. Это пото-
му, что именно с этой площади, с этих 
вокзалов отправлялись первые комсо-
мольцы прямо с 17-го съезда комсомо-
ла. Кстати, некоторые из них присут-
ствуют здесь, за этим столом.

Большое спасибо вам.
* * *

Президент Владимир Путин: - 
Спасибо, Ефим Владимирович.

Геннадий Матвеевич Фадеев, дваж-
ды был министром путей сообщения 
Российской Федерации, тоже напря-
мую имеет отношение к БАМу. Пожа-
луйста, Геннадий Матвеевич.

Геннадий Фадеев сказал:
- Я благодарю Вас за предоставлен-

ную возможность участвовать в та-
ком необычном общении, посвящен-
ном юбиляру - Байкало-Амурской ма-
гистрали. Что вначале мне хотелось 
бы сказать? Когда люди задают мне 
вопрос: «А что такое БАМ?», я отве-

чаю таким образом: БАМ - это люди. 
БАМ - это те, кто подписывал указы 
о строительстве. Это большие люди. 
БАМ - это люди, которые непосред-
ственно создавали условия для стро-
ительства. И БАМ - это, естественно, 
сами те, кто выполнял работы по стро-
ительству. То есть это, прежде всего, 
БАМ. И я хочу подчеркнуть, когда мы 
говорим о Гейдаре Алиевиче, у людей 
такое сложилось впечатление: это че-
ловек, который любил людей. Его ин-
тересовали не километры, не тонны, 
а судьбы, условия, в которых работают 
бамовцы в тот или иной период вре-
мени. Это удивительный руководи-
тель. И только в конце где-то он мог 
перевести стрелку, рассмотреть, что 
надо делать завтра, чтобы было луч-
ше, и так далее.

Мне посчастливилось познако-
миться с ним лично. Речь шла о ка-
драх в Министерстве путей сообще-
ния. Поскольку он курировал в том 
числе и транспорт, меня направили 
к нему. Мы сидели здесь, в Кремле. 

Вот само расположение к человеку, 
что он какой-то не казенный, его инте-
ресуешь ты: ты пришел, что тебя бес-
покоит и так далее. И он начал с того, 
что спросил обстановку, - я тогда был 
в ранге заместителя министра, - какая 
обстановка на сети? А дальше сказал: 
Центральный Комитет партии - это 
я записал - принял решение об усиле-
нии руководства Министерства путей 
сообщения и вам предлагается долж-
ность первого заместителя министра 
путей сообщения. Я, естественно, по-
благодарил его, и он сказал: Вы полго-
да работаете заместителем министра, 
вам удалось решить вот эти вопросы, 
и мы надеемся, вы добавите и сделае-
те больше. Я отклонюсь от разговора. 
Хочу сказать, я ему пообещал, что по-
стараюсь. И в тот год сеть вышла на 
погрузку 4 миллиардов 100 миллионов 
тонн. Такого никогда не было. Сейчас 
Советского Союза нет, но ориентиры 
того, как надо работать, были обозна-
чены в тот период.

Когда мы говорим, кто больше 
вложил в строительство Байкало- 
Амурской магистрали, конечно, было 
много специалистов, ученых и так да-
лее. Но мой опыт, моя жизнь гово-
рят о том, что все-таки он лучший из 
лучших руководителей, кто куриро-
вал БАМ. Он по сути сохранил этот 
БАМ. В тяжелейшие годы, вы пом-

ните какие тяжелейшие годы, сохра-
нить такую стройку. И я хочу подчер-
кнуть, что сами строители понимали, 
что если сегодня не получил зарплату 
и бросил работу, то пойдут необрати-
мые процессы в Северомуйском тон-
неле. Это были сложнейшие време-
на. Спаянность, понимание друг дру-
га. Стройка жила, стройка работала. 
И я хочу сказать, что Президент на-
шей страны Владимир Владимиро-
вич в своем послании Федеральному 
собранию поименно назвал объекты 
третьей очереди Байкало-Амурской 
магистрали. Это чудо какое-то, это по 
сути дублер Северомуйского тоннеля, 
Кузнецкого тоннеля, Кодарского тон-
неля, второй железнодорожный мост 
у Комсомольска-на-Амуре через Ве-
ликий Амур. Я не поверил, когда на 
следующий день после послания меня 
Олег Валентинович Белозеров по те-
лефону пригласил на подписание со-
глашения с генподрядчиком о нача-
ле работ. С моим опытом, возрастом 
у меня было такое впечатление, что 
я счастливый человек, я чего-то до-
ждался. И когда мы пришли на под-
писание и я познакомился с Русланом 
Байсаровым поближе, я ему говорю: 
вот у меня тут знак «Почетный же-
лезнодорожник», я сейчас сниму его 
и тебе дам, только за решение, что ты 
осмелился пойти на эти объекты, зная 
гигантскую ответственность за сро-
ки, качество и т.д.

Это - великое событие. В моем по-
нимании это - великое событие. Если 
Северомуйский тоннель делался 26 
лет, а он берется сделать работу за 6-10 
лет, нужно поклониться ему и стро-
ителям. Я понимаю, Президент наш 
специально сделал, чтобы проверить 
всех участников - насколько они го-
товы к исполнению и что им для это-
го надо. И по-моему, сегодняшнее об-
щение при коллеге нашего Президен-
та - Президенте Алиеве - это здорово, 
это ответственность, здесь люди со-
брались, люди дела.

Подчеркнув, что день встречи с пре-
зидентами двух стран является зна-
ковым, Геннадий Фадеев отметил, что 
дружественный Азербайджан внес ги-
гантский вклад в становление и раз-
витие Байкало-Амурской магистрали.

- Красивые люди, красивый сегод-
ня Азербайджан. Все уже поехали туда 
с интересом. Это здорово.

Касаясь проекта Север-Юг,  
Г.Фадеев выразил уверенность в том, 
что благодаря усилиям двух президен-
тов, объединению возможностей он 
будет реализован.

- И я отдельно хотел бы к Вам обра-
титься, Ильхам Гейдарович, вернетесь 
на Родину, поклонитесь и передайте 
отцу, что мы его любим, мы его чтим. 
Я низко кланяюсь Вам за сегодняш-
нюю встречу и за предстоящие дела.

* * *
Президент Владимир Путин: - Я во 

вступительном слове упомянул и про 
военных строителей. Сергей Алексан-
дрович, командир 50-й отдельной же-
лезнодорожной бригады Восточного 
военного округа.

Сергей Васильянов сказал:
- Товарищ Верховный главноко-

мандующий Вооруженными силами 
Российской Федерации.

Уважаемый Ильхам Гейдарович.
В далеком 1984 году воины-желез-

нодорожники нашей бригады одни-
ми из первых приступили к выпол-
нению почетного задания Родины - 
строительству восточного участка 
Байкало-Амурской железнодорож-
ной магистрали. Повседневный труд 
личного состава был примером му-
жества, стойкости и героизма. Суро-
вый климат, бездорожье, тяжелые ус-
ловия, в которых они с честью выпол-
няли задачи, послужили серьезным 
экзаменом, явились строгой провер-
кой профессионального мастерства 
и лучших человеческих качеств. Не-
смотря на все трудности, бригада с че-
стью выполнила возложенные на нее 
задачи по строительству участка Бай-
кало-Амурской железнодорожной ма-
гистрали от станции БАМ до стан-
ции Тында, строительству подъезд-
ных путей к Шимановскому заводу 
стройиндустрии и развитию желез-
нодорожных коммуникаций Дальне-
го Востока. В 1984 году по восточному 
участку, порученному железнодорож-
ным войскам, проехал и принял уча-
стие в приеме Алиев Гейдар Алиевич.

Накопленный опыт организации 
строительства в суровых климатиче-
ских условиях широко используется 
личным составом бригады и в наши 
дни в ходе реконструкции Байкало- 
Амурской железнодорожной маги-
страли на участке Улак-Февральск. 
Для нас это высокая честь и серьез-
ная ответственность. Своим трудом мы 
продолжаем дело старших поколений. 
Разрешите заверить Вас, что и впредь 
вверенное мне соединение будет с че-
стью выполнять поставленные зада-
чи и своим ратным трудом вносить 
вклад в могущество великой России.

* * *
Президент Владимир Путин: - 

БАМ - это дело молодых было. Но, 
собственно, и сейчас проекты подоб-
ного масштаба такими же являются. 
Молодые люди в основном работают 
и создают такие огромные перспек-
тивы, площадки и проекты. Ушакова 
Виктория Александровна, пожалуйста. 
Студентка Иркутского государствен-
ного университета путей сообщения.

Виктория Ушакова сказала:
- Уважаемые Владимир Владимиро-

вич, Ильхам Гейдарович, как Вы и ска-
зали, я - студентка Иркутского госу-
дарственного университета путей со-
общения и сегодня представляю не 
только российское студенчество, но 
и российские студенческие отряды. 
Спасибо хочется в первую очередь 
сказать от лица Сибири, Иркутской 
области и российского студенчества 
за возможности развиваться и стре-
миться всегда к большему. А от лица 
российских студенческих отрядов 
хочется сказать спасибо за доверие. 
Ведь это не просто - доверить молоде-
жи столь важнейший стратегический  
объект нашей страны. И уже третий 
год подряд в рамках Всероссийско-
го студенческого трудового проекта 
«БАМ 2.0» мы доказываем свои про-
изводственные навыки на объектах 
строительства Байкало-Амурской ма-
гистрали. Ведь мы - люди дела. Мы 
- молодежь и за нами будущее. Вла-
димир Владимирович, позвольте за-
дать Вам вопрос, который интересует, 
наверное, всех студентов, в том чис-
ле и бойцов студенческих отрядов. 
Я знаю, что Вы в свое время, в сту-
денчестве тоже состояли в студенче-
ском отряде «Фемида». И мне очень 
интересно, будь Вы сейчас студентом, 
поехали бы с нами на БАМ?

Владимир Путин: - Мне бы очень 
хотелось быть студентом. И если бы 
я был студентом, после того, что я уз-
нал о БАМе, с удовольствием бы туда 
поехал.

Виктория Ушакова: - Спасибо.
* * *

В заключение было сделано фото 
на память.

Событие
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От Севера до Индийского океана
Состоялась совместная встреча президентов Азербайджана и России с ветеранами 
и работниками железнодорожной отрасли по случаю 50-летия Байкало-Амурской магистрали

Визит завершен
22 апреля завершился рабочий визит Президента Азербайджанской 

Республики Ильхама Алиева в Российскую Федерацию.
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Альтернативы миру нет
 Об этом свидетельствует множе-

ство сигналов, в том числе реакция 
политического руководства Турции, 
Великобритании, США, ряда между-
народных организаций, включая Ев-
росоюз и НАТО. 

Однако мало кто вспомнит ход 
предыдущего, седьмого заседания 
комиссий по пограничным вопро-
сам, возглавляемых вице-премьерами 
Азербайджана и Армении, который 
вызвал панику в Иреване. Правитель-
ство Никола Пашиняна ошибочно по-
лагало, что этот вопрос станет оче-
редной «переговорной жвачкой». Но 
надо разбираться в сути обсуждае-
мого процесса: над нами больше нет 
«зонтика любви к армянам» от Мин-
ской группы ОБСЕ, более того, пе-
реговоры идут в рамках двусторон-
них обязательств приверженности 
территориальной целостности обеих 
стран в рамках Алма-Атинской де-
кларации 1991 года. А следователь-
но, письменное заявление от 7 марта, 
распространенное для прессы аппа-
ратом вице-премьера национального 
правительства Шахина Мустафаева 
после той встречи, где было указа-
но, что Армении предложено немед-
ленно освободить оккупированные 
четыре села Газахского района, ста-
ло «холодным душем» для всего ар-
мянского сообщества. 

Вопрос в том, что Иреван даже 
упомянутую Алма-Атинскую деклара-
цию трактует крайне вольно и с ого-
ворками, ссылаясь на собственную 
конституцию, в преамбуле которой 
в качестве обязательного пункта про-
писаны территориальные претензии 
к нашей стране в виде «миацума» (вос-
соединения Карабаха и Армении). Бо-
лее того, в соседней стране посред-
ством СМИ распространили карту, 
полную дезинформации, в которой 
говорится, что официальный Баку 
«оккупировал» и полностью яко-
бы контролирует часть территорий  
31 их приграничного села. Перево-
дится это, как желание поторговать-
ся - то есть, вернув четыре села Га-
захского района, правительство Па-
шиняна надеется заполучить у нас 
какие-то пока не озвучиваемые тер-
риториальные уступки. Однако офи-
циальный Баку никогда не пойдет на 
компромисс, поскольку все упомя-
нутые населенные пункты не просто 
расположены вдали от Карабахского 
региона, но и всецело принадлежат 
Азербайджану. То есть они никогда 
не были окружены селами в соста-
ве Армянской ССР со всех четырех 
сторон, в отличие от других окку-
пированных сел того же Газахского 
района (Софулу, Бархударлы и Юха-
ры Аскипара), по которым идут об-
суждения. 

Иными словами, национальное 
правительство, продолжая домини-
ровать в борьбе, уверенно придер-
живается политической воли Пре-
зидента Ильхама Алиева. Глава госу-
дарства в интервью отечественным 
телеканалам 10 января по этому по-
воду заявил, что заключение мирно-
го соглашения с соседней страной не 
должно зависеть от вопроса делими-
тации границы, в том числе и пото-
му, что это процесс многих десяти-
летий: «Считаю, что все четыре села 
должны быть безоговорочно возвра-
щены, дороги должны быть безопас-
ными, там должны быть созданы ус-
ловия, чтобы вернулись бывшие жи-
тели и их семьи. Это и есть наша 
позиция, а требования Армении нам 
непонятны, когда они говорят, что 
наша армия должна уйти с господ-
ствующих высот на условной гра-
нице. Но ведь там нет ни столбов, 
ни указателей, кроме того, армян-
ские войска долгое время считали, 
что граница проходит через Агдам-
ский район. Армения до сих пор про-
должает оккупацию ряда наших сел, 
и это невыносимо для цивильных от-
ношений, а потому в ходе предстоя-
щих встреч между правительствен-
ными комиссиями в данный вопрос 
обязательно будет внесена ясность». 

Кстати, конкретика главы государ-
ства, уверенного в реализации стра-
тегических планов, резко контрасти-
рует с демагогией премьер-министра 
Никола Пашиняна, который раз за 
разом предлагает признать «админи-
стративные границы советского вре-
мени». А во время встречи двухне-
дельной давности с жителями при-
граничья он воспроизвел невнятный 

для политиков и дипломатов обра-
зец неумного высокопарного слога. 
«В процессе делимитации мы долж-
ны работать над воспроизведением 
этой границы в каком-либо формате, 
исходя из реальности де-юре. То, что 
является Арменией, является Арме-
нией, то, что не является Арменией, 
не является Арменией», - витиевато 
сказал Пашинян. 

Из этого путаного и туманного 
заявления премьер-министра сосед-
ней страны можно сделать следую-
щий перевод: признавая факт ок-
купации, он утверждает, что упо-
мянутые в первую очередь четыре 
села Газахского района никоим об-
разом не относились и не относятся 
к Армении - ни в советское время, 
ни сейчас. Исходя из логики само-
го горе-политика, оккупированные 
села по итогам Отечественной вой-
ны 2020 года и «мягкой» капитуля-
ции должны быть возвращены без-
оговорочно, вне процесса демарка-
ции, а вопрос о трех эксклавных селах 
может быть решен в процессе опре-
деления границ. Но он ведь не при-
знает на встречах с массами не толь-
ко логический вывод, но и сам факт 
подобного обсуждения. Хотя в са-
мой Армении протесты есть. Партиям 
Роберта Кочаряна, Сержа Саргсяна 
и прочих «бывших» не удалось акти-
визировать карабахский клан, и те-
перь провокаторы со стажем, кото-
рые убедились в неспособности ор-
ганизовать массовые выступления 
в Иреване и других крупных горо-
дах, пытаются раскачать на противо-
правные действия жителей деревень 
приграничного Тавушского марза. 

Правда, центральные власти ак-
тивно противодействуют селянам, 
вяло протестующим из-за возвра-
щения Азербайджану четырех при-
граничных сел, - премьер-министр 
Пашинян дважды посещал этот ре-
гион и демонстративно встречался 
с людьми, плюс там развернуты до-
полнительные полицейские силы. Так 
что армянское правительство сохра-
нило контроль над ситуацией и смо-
жет реализовать принятые решения. 
Кроме того, в возвращаемых насе-
ленных пунктах вообще нет граж-
данских лиц, а военные обязаны вы-
полнить приказ о сдаче постов и пе-
реходе на другие позиции. Это важно 
исполнить к оговоренной дате 15 мая, 
так как подписанный вице-премьера-
ми обоих государств протокол пред-
полагает после этого определенный 
регламент действий в соответствии 
с «дорожной картой» делимитации 
условной границы. 

Кто бы что ни говорил, это оче-
редная победа всего нашего народа 
и лично Президента Ильхама Али-
ева, вынуждающего признать даже 
самых упертых реваншистов тот не-
преложный факт, что под его личным 
руководством Азербайджанская ар-
мия вместе со всем народом поло-
жила конец армянской оккупации 
и восстановила свой суверенитет на 

всей территории государства. При-
мечательно и то, что историческая 
победа достигнута буквально через 
несколько дней после добровольно-
го вывода российского миротвор-
ческого контингента с территории 
Карабахского региона. Так что оба 
этих факта взаимосвязаны и знаме-
нуют собой освобождение страны от 
любого внешнего военного присут-
ствия в какой бы то ни было форме. 

Начало делимитации условной 
границы символично еще по ряду 
причин. Во-первых, это продолже-
ние линии от 7 декабря, когда Адми-
нистрация главы Азербайджанского 
государства и аппарат премьер-мини-
стра соседней страны договорились 
по ряду вопросов, обязавшись под-
держать усилия, содействующие уста-
новлению взаимного доверия меж-
ду двумя странами и позитивно воз-
действующие на весь регион Южного 
Кавказа. В этом ряду и джентльмен-
ское соглашение по проведению позд-
ней осенью в столице Страны огней 
глобальной конференции по борьбе 
с изменением климата. Президент 
Ильхам Алиев назвал решение о про-
ведении COP29 в Азербайджане боль-
шим успехом, отметив, что это стало 
результатом сильной позиции Баку 
в глобальном масштабе: «Важность 
события заключается еще и в том, 
что это решение было принято спу-
стя два с половиной месяца после про-
ведения антитеррористической опе-
рации, и, таким образом, вся мировая 
общественность еще раз выразила 
свою поддержку Азербайджану. Дол-
жен также отметить, что проведе-
ние конференции COP29 в Баку ста-
ло возможным при согласии всех чле-
нов международного сообщества - то 
есть вновь проявилась единогласная 
позиция всех стран». 

Словом, потенциал замирения 
и взаимопонимания налицо, а дого-
воренность от 19 апреля о возвраще-
нии сел, равно как и совместное за-
явление от 7 декабря прошлого года, 
наглядно показали, что обе столицы 
способны самостоятельно решать все 
вопросы и достичь консенсуса. 

Умышленные «посреднические 
усилия» западных держав препят-
ствуют достижению прочного мира 
в нашем регионе. Национальное пра-
вительство, не обремененное обяза-
тельствами перед кем бы то ни было, 
эту простую истину прекрасно пони-
мает и активно продвигает данный 
формат в рамках собственных ини-
циатив. А после того, как Баку и Ире-
ван за столом переговоров вплотную 
подошли к компромиссу в одном из 
важных пунктов будущего мирно-
го соглашения, руководству Арме-
нии не стоит сбавлять заданного тем-
па и искать поддержки там, где не 
имеют рычагов влияния «на земле». 
И армянское правительство долж-
но понять, что тот же Париж пыта-
ется продвигать здесь свои интере-
сы, а вовсе не решать вопросы «без-
опасности» армян. 

Нацеленность Президента  
Ильхама Алиева на решение спорных 
вопросов мирным путем, без при-
влечения ни «старших братьев», ни, 
тем более, «сестричек», независимо 
от степени родства и близости про-
живания, тоже очевидна. Логика та-
кого подхода налицо, особенно по-
сле того, как армяне и их заступники 
за тридевять земель отвергли канди-
датуру Турции в качестве одного из 
третейских судей - а ведь это реги-
ональная держава, имеющая грани-
цы с обеими сторонами конфликта, 
военная фаза которого завершена. 

Есть еще одна сторона торжества 
логики в рамках соблюдения прин-
ципов международного права - сто-
роны впервые, причем сознательно, 
смогли решить проблему части гра-
ницы путем переговоров. «Я бы не 
хотел, чтобы мы переоценивали то, 
что произошло, но я также не хотел 
бы, чтобы мы недооценивали факт. 
Очень важно констатировать, что 
впервые Армения и Азербайджан 
решили реальный вопрос взаимно-
го доверия за столом переговоров», 
- сказал Никол Пашинян в местном 
парламенте. 

И действительно, это важное со-
бытие наглядно подтвердило высо-
кий профессионализм азербайджан-
ской дипломатии, проводимой под 
руководством Президента Ильхама 
Алиева, который в сложных услови-
ях стремительно меняющегося миро-
порядка сумел создать новую геопо-
литическую реальность на Южном 
Кавказе. Именно при блистательном 
лидерстве Верховного Главнокоман-
дующего Национальная армия одер-
жала блестящую Победу в 44-днев-
ной Отечественной войне 2020 года, 
которая положила конец многолет-
ней оккупации азербайджанских 
территорий со стороны агрессора. 
А в результате точечной антитерро-
ристической операции, образцово 
проведенной без потерь среди мир-
ного населения 19-20 сентября про-
шлого года, Азербайджан полностью 
восстановил территориальную це-
лостность и суверенитет, вернув под 
свой законный контроль весь Кара-
бахский и Восточно-Зангезурский ре-
гионы, а сепаратистская хунта кану-
ла в Лету, похоронив под обломками 
многотысячный воинский контин-
гент. При этом все попытки офици-
ального Иревана и ряда его запад-
ных покровителей сохранить гной-
ник самопровозглашенного второго 
армянского «государственного об-
разования» в Карабахе и перевести 
переговорный процесс в русло об-
суждения какого-то «статуса» окон-
чательно провалились в тартарары. 

Баку и Москва в конструктивной 
обстановке и добрососедской атмос-
фере решили вопрос с досрочным 
выводом российского миротвор-
ческого контингента с территории 
Азербайджана. И этот факт вновь на-
глядно подтвердил умелую диплома-
тию и независимую политику Баку. 
Как логический итог - все мы стали 
свидетелями великого возвращения 
наших исконных территорий азер-
байджанскому народу и процесса воз-
рождения Карабаха. 

Возвращение четырех азербайд-
жанских сел Газахского района их ис-
тинным владельцам - лишь первый 
шаг на пути реального доверия, тем 
более что он был совершен в резуль-
тате настойчивого требования Азер-
байджана. В то же время пусть даже 
вынужденное согласие армянского 
правительства мирно решить дан-
ный вопрос вселяет большие надеж-
ды на успешное продолжение про-
цесса делимитации и скорое заключе-
ние мирного договора между двумя 
странами. 

Пока о прочном мире говорить 
рано, о восстановлении былого уров-
ня отношений - тем более, но это вина 
тех, кто осенью 1987 года выпустил 
джинна из бутылки «горбачевский 
перестройки», обернувшейся траге-
дией для миллионов невинных лю-
дей. Предсказуемая ситуация и вза-
имопонимание в регионе могут быть 
достигнуты исключительно при усло-
вии, если Армения перестанет быть 
инструментом в руках западных дер-
жав и продолжит эффективный диа-
лог с Азербайджаном. Только таким 
способом на Южном Кавказе могут 
воцариться спокойствие, долгождан-
ный мир и экономическое процве-
тание во имя будущих поколений...

Пусть даже вынужденное согласие армян-
ского правительства мирно решить данный 
вопрос (возвращение 4 сел) вселяет боль-
шие надежды на успешное продолжение про-
цесса делимитации и скорое заключение 
мирного договора между двумя странами
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Но тяжелее всего приходилось 
преодолевать косность мышления 
партийно-хозяйственного руко-
водства на местах, когда необходи-
мо было менять даже нерадивых ми-
нистров прямо на совещаниях, ис-
ходя из реалий. 

О годах работы на грандиозной 
стройке с привлечением миллио-
нов комсомольцев, и не только, сам 
патриарх современной геополити-
ки отзывался с теплотой и с упором 
не на стратегические планы партии, 
а на самоотверженность трудящих-
ся: «В моей памяти БАМ остался как 
стройка, объединяющая сильных ду-
хом людей, способных на большие дела. 
Мы гордимся тем, что в строитель-
стве этой магистрали участвовали 
также многие представители Азер-
байджана, соорудившие в числе других 
объектов и город Улькан. БАМ навсег-
да останется в истории как образец 
мужества и стойкости людей, рабо-
тавших в условиях тайги, бездоро-
жья и вечной мерзлоты, преданных 
идеалам дружбы и братства. Были 
очень тяжелые условия труда - за-
частую в воде по колено и при силь-
ных морозах, но люди занимались со-
зидательной работой, несмотря ни 
на какие невзгоды». 

И это лишь малый срез в исто-
рических отношениях двух стран, 
которые намеренно пыталось омра-
чить особенно последнее политиче-
ское руководство СССР и первое ру-
ководство России, пытавшиеся, по 
их собственному признанию, «ос-
вободиться от балласта нахлебни-
ков из исламских республик». Такая 
риторика, в принципе невозможная 
в интернациональной среде, помно-
женная на безвозмездную военную 
помощь Армении на сумму в мил-
лиарды долларов в то время, когда 
РФ была сопредседателем Минской 
группы ОБСЕ, призванной помочь 
решению карабахского конфликта, 
мягко говоря, не способствовала на-
лаживанию связей. Все это проис-
ходило по причине политической 
слепоты того же бывшего члена По-
литбюро Бориса Ельцина, который 
вместо того, чтобы воспользовать-
ся хорошими отношениями с быв-
шим коллегой в лице Гейдара Али-
ева, нагнетал обстановку в прямом 
смысле этого слова. 

Зато личные безукоризненные 
отношения двух президентов: Иль-
хама Алиева и Владимира Путина 
являются полной противополож-
ностью упомянутому выше приме-
ру, свидетельствующей, что личный 
контакт лидеров играет особую роль 
в углублении межгосударственных 
связей на любом направлении, тем 
более не просто между соседними 
странами, а двумя мудрыми наро-
дами, которые связывает многове-
ковая история переплетенных ни-
тей цивилизации. 

Глава государства, характеризуя 
личные отношения с российским кол-
легой, придерживается раз и навсег-
да выработанной традиционной точ-
ки зрения: «Наши частые встречи, 
контакты в двустороннем и много-
стороннем форматах способству-
ют укреплению взаимопонимания. 
Наши отношения настолько дове-
рительны, что нет ни одной темы, 
закрытой для откровенного обсужде-
ния. И если возникают какие-то во-
просы, требующие нашего обоюдно-
го вмешательства, мы обязательно 
созваниваемся или встречаемся и ре-
гулируем какие-то шероховатости, 
допускаемые кем-то из подчиненных. 
Это и есть важнейший фактор, ко-
торый сыграл и играет важную роль 

в межгосударственном сотрудниче-
стве. Во многом благодаря нашим лич-
ным, доверительным отношениям 
и общему пониманию важности на-
ших стран друг для друга нам уда-
лось вывести наше сотрудничество 
на уровень вначале стратегическо-
го партнерства, а затем и союзни-
ческого взаимодействия». 

Еще одна примечательная осо-
бенность визита главы государства 
в Москву - его рабочий, будничный 
статус, особенно на фоне главного 
события нынешнего электорального 
цикла, когда оба лидера в этом году 
уверенно победили на президентских 
выборах в своих странах. 

Не меньший интерес вызывает 
дружеская поездка главы государства 
на фоне двух важных событий по-
следней недели: начавшегося процес-
са вывода российских миротворцев 
из Карабахского региона и согласия 
армянского правительства вернуть 
Азербайджану четыре оккупирован-
ных в начале 1990-х годов села Газах-
ского района. О межрегиональной ак-
туальности и последствиях данных 
шагов свидетельствует тот факт, что 
данная тематика вызвала интерес не 
только на Южном Кавказе и на пост-
советском пространстве, но и в ряде 
ведущих глобальных СМИ. 

Это взаимосвязанные вопро-
сы, вытекающие из того факта, что 
в результате точечной антитеррори-
стической операции были сняты все 

вопросы и с наличием сепаратизма, 
и с присутствием незаконных воору-
женных формирований на суверен-
ных территориях под юрисдикцией 
официального Баку. После центра-
лизованного демонстративного вы-
хода армян с мест проживания сразу 
после указа так называемого «пре-
зидента «НКР» в изгнании» о «пре-
кращении полномочий всех ветвей 
власти» с 1 января 2024 года миро-
творческая миссия российского во-
инского контингента оказалась не-
востребованной. 

В Москве тоже умеют считать 
и читать между строк - Азербайд-
жан и сейчас намерен в перспективе 
видеть армян одной из общин, про-
живающих здесь наравне со всеми на-
родами, в рамках свобод, прав и обя-
занностей, закрепленных в Консти-
туции. Однако выяснилось, что даже 
при гарантиях безопасности со сто-
роны центральных властей для тех, 
кто готов легально вернуться, та-
ковых почти не оказалось, а пото-
му миротворцы смогут найти при-
менение своим навыкам где-нибудь 
в другом регионе. 

Армения же поняла, что уповать 
ей больше не на кого, кроме как на 
выстраивание внятных отношений 
с соседями, и прежде всего с Азер-
байджаном и Турцией, чтобы не ска-
титься на обочину цивилизации. А это 
значит, что не все потеряно, раз уж 
чувство самосохранения хотя бы на 
грани пропасти просыпается в ду-
шах членов правительства Никола 
Пашиняна.

В тренде 
добрососедства

Одна примечательная 
особенность визита гла-
вы государства в Москву 
- его рабочий, будничный 
статус, особенно на фоне 
главного события ны-
нешнего электорального 
цикла, когда оба лидера 
в этом году уверенно по-
бедили на президентских 
выборах в своих странах

 1
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Как мы уже писали, несколько 
дней назад на границе меж-

ду Азербайджанской Республи-
кой и Республикой Армения под 
председательством заместителя 
премьер-министра Азербайджан-
ской Республики Шахина Му-
стафаева и вице-премьер-мини-
стра Республики Армения Мгера 
Григоряна состоялась восьмая 
встреча Государственной комис-
сии по делимитации государ-
ственной границы между Азер-
байджанской Республикой и Ре-
спубликой Армения и Комиссии 
по вопросам делимитации го-
сударственной границы и по-
граничной безопасности между 
Республикой Армения и Азер-
байджанской Республикой.

Роман ТЕМНИКОВ, 
«Бакинский рабочий»

По итогам встречи стороны до-
говорились о том, что четыре неэкс-
клавных азербайджанских села, свыше 
30 лет назад оккупированных Арме-
нией (Баганис Айрым, Ашагы Аски-
пара, Хейримли и Гызылгаджилы), 
возвращаются Азербайджану. 

Также стороны договорились, что 
в процессе делимитации будут ос-
новываться на Алма-Атинской де-
кларации от 1991 года. 

Своим мнением по этому пово-
ду в интервью корреспонденту га-
зеты «Бакинский рабочий» поде-
лился экс-глава МИД Азербайджана, 
известный отечественный эксперт 
Тофик Зульфугаров. 

- На днях Азербайджан и Ар-
мения договорились о возвраще-
нии азербайджанской стороне че-
тырех неэксклавных сел в рамках 
процесса делимитации границы. 
Как вы оцениваете данное событие?

- Это хороший пример того, что-
бы начать воспринимать армянскую 
сторону как договороспособную. Дело 
в том, что ранее мы имели ситуацию, 
когда армяне говорили одно, думали 
другое, а делали вообще третье. Эти 
четыре села как раз являлись вопи-
ющим примером того, как Армения 
на словах выступала за принятие за 
основу Алма-Атинских принципов 
1991 года, а реализовывать их не хо-
тела. Поэтому принципиальная по-
зиция официального Баку и те дово-
ды, которые излагались многим вне-
региональным партнерам, привели 
к тому, что в этом вопросе другие 
стороны тоже подержали нас и тре-
бовали от Иревана выполнения сво-
их обязательств. 

Конечно, сейчас в Армении опре-
деленные силы пытаются продемон-
стрировать свое несогласие с данным 
решением Пашиняна, а  армянский 
премьер использует данную ситуа-
цию, чтобы показать всему миро-
вому сообществу приверженность 
Иревана миру, но в реальности си-
туация достаточно проста. Все по-
следствия вооруженной агрессии Ар-
мении против Азербайджана долж-
ны быть устранены, и потому мы не 
должны давать Иревану повода вы-
давать произошедшее за какое-то до-
стижение армянской стороны.  

- Стороны также договорились, 
что в процессе делимитации будут 
основываться на Алма-Атинской 
декларации 1991 года. Как это по-
нимать?

- Когда говорят, что Азербайджан 
привержен принципам Алма-Атин-
ской декларации, то следует понимать, 
что приверженность принципам не 
означает того, какую конфигурацию 
границ те или иные страны вклады-
вают в реализацию этих принципов. 
Дело в том, что та граница, которая 
должна была быть между Азербайд-
жаном и Арменией на момент рас-
пада СССР, де-факто и де-юре не су-
ществовала с 1989 года. Хорошо из-
вестно, что еще до распада СССР 
Армения предпринимала действия 
по нарушению административных 
границ союзных республик в рамках 
СССР, фактически не признавая их, 
направляя в соседнюю республику 
вооруженных боевиков, финансируя 
некие структуры, и т.д. Таким обра-
зом, такого понятия, как «граница», 
на момент распада СССР между Ар-
менией и Азербайджаном не суще-
ствовало. Соответственно, когда мы 
говорим о принципах декларации, то 
за основу Баку, скорее всего, примет 
какие-либо административные гра-
ницы от какого-либо года, что явля-

ется предметом переговоров. Соб-
ственно говоря, обсуждение этого 
вопроса уже началось. 

В частности хорошо извест-
но, что еще не так давно Пашинян 
высказывался за проведение де-
лимитации границ на основе карт  
1975 года. Азербайджан, в свою оче-
редь, выступает за то, чтобы для раз-
личных участков границы применя-
лись карты разных лет. На практике 
это означает обсуждение широко-
го круга вариантов на общую тему 
-  армяно-азербайджанские админи-
стративные границы периода СССР. 
Это позволяет нам рассматривать кар-
ты, начиная с апреля 1920 года, когда 
Азербайджан был оккупирован боль-
шевистской Россией, до любого дру-
гого года, пока существовал СССР. 
Таким образом вариантов получает-
ся очень много. Поэтому все разго-
воры о Севрском договоре, Тигране 
Великом или о том, что Иреван был 
передан Армении решением прави-
тельства Азербайджанской Демокра-

тической Республики, выводятся на 
рамки обсуждаемых цен благодаря 
ссылке на Алма-Атинские принципы.     

То есть Алма-Атинская деклара-
ция не состоит из списка карт, а лишь 
из принципов, и воплощение в жизнь 
этих принципов является еще пред-
метом будущих переговоров. Поэ-
тому, исходя из заявлений офици-
ального Иревана о приверженности 
этим принципам, освобождение вы-
шеуказанных четырех азербайджан-
ских сел было естественным актом. То 
есть если армяне сами признают эти 
села оккупированными и не претен-
дуют на них, то их освобождение из-
начально было делом времени. И вот 
это время пришло. 

- Почему российские миротворцы 
выходят с территории Азербайджа-
на сейчас - за полтора года до исте-
чения срока их официального пре-
бывания?

- Для начала следует понимать, что 
это решение принимали Азербайд-
жан и Россия. Дело в том, что силы 
по поддержанию мира были введены 
на территорию Азербайджана с со-

гласия Баку, выраженного в трехсто-
роннем Заявлении от 10 ноября 2020 
года. То есть в соответствии с нор-
мами международного права имен-
но Азербайджан был принимающей 
стороной, которая и принимала ре-
шение о том, нужна ей операция по 
поддержанию мира или нет. 

Тут еще необходимо понимать, 
что в соответствии с Концепцией ми-
ротворчества ООН существуют пять 
способов воздействия международ-
ного сообщества на конфликты: меры 
по предотвращению конфликта; по-
средничество; операция по поддержа-
нию мира; операция по принуждению 
к миру; меры по постконфликтной 
реабилитации. 

При этом только в одном случае 
из вышеприведенных суверенитет 
принимающей стороны ограничива-
ется - это в случае проведения опе-
рации по принуждению к миру. Со-
гласно нормам международного пра-
ва она может применяться только 
после принятия специальной резо-

люции СБ ООН. 
Что же касается операции по под-

держанию мира, то она ни в коей мере 
не ограничивает суверенитета при-
нимающей стороны. Следовательно, 
когда у нас говорят о том, что яко-
бы с выводом российских миротвор-
цев восстановлен суверенитет Азер-
байджана, это в корне неверно. Как 
он мог быть восстановлен, если не 
был нарушен? 

Поэтому после того, как прини-
мающая сторона решила, что больше 
не нуждается в проведении операции 
по поддержанию мира, и после про-
шедших консультаций на уровне глав 
государств было принято решение 
о досрочном прекращении миссии 
российских миротворцев по поддер-
жанию мира. Вот и все. А все прочие 
разговоры о том, что Москва сдела-
ет, или о том, кто чего хотел и т.п., 
они все из области догадок и пред-
положений. В то время как междуна-
родное право все четко определяет. 

- Франция отозвала своего по-
сла из Азербайджана, обвинив Баку 
в односторонних действиях, нано-
сящих ущерб отношениям между 
двумя странами. Чем, на ваш взгляд, 
вызвано подобное поведение Па-
рижа?

- Опять же надо смотреть на фор-
мулировку отзыва - «для консульта-
ций». Есть другой способ - отозвать 
посла с целью понизить уровень ди-
пломатических отношений. Таким 
образом отзыв посла для консуль-
таций лишь косвенно может трак-
товаться в качестве желания пони-
зить уровень дипотношений между 
странами. В нашем случае этого нет. 
Поэтому Баку с пониманием отнес-
ся к тому, что у президента Франции 
возникла необходимость в срочных 
консультациях с послом. У этой стра-
ны, как мы знаем, имеется несколь-
ко структур, принимающих решение 
по определению внешней политики: 
администрация президента, МИД 
и еще ряд аналитических структур, 
которые путем обсуждений выраба-
тывают те или иные действия внеш-
неполитического характера. Поэто-
му я не исключаю того, что Макро-
ну действительно захотелось срочно 
увидеть своего посла в Азербайджа-
не, чтобы еще раз задуматься над тем, 
почему взаимоотношения Парижа 
и Баку имеют неблагоприятную тен-
денцию. Так что пусть советуются, 
может, это и приведет к каким-то по-
ложительным корректировкам. Ну 
а как наконсультируются, то, скорее 
всего, посол с новыми инструкциями 
вернется в Азербайджан. Ведь Баку 
не воспринял этот шаг как заявлен-
ное желание понизить уровень ди-
пломатических отношений и свое-
го посла не стал отзывать. Нам это 
не нужно делать, так как наш посол 
действует в соответствии с инструк-
циями по обеспечению интересов 
Азербайджана. А если вдруг возник-
нет необходимость дать новые ин-
струкции послу, то можно ему про-
сто позвонить и нет необходимости 
вызывать. Поэтому для официаль-
ного Баку не было никакой необхо-
димости действовать в этом вопросе 
зеркально и вызывать своего посла 
для консультаций. А вот Франции 
теперь еще надо будет думать над 
тем, как вернуть в Баку своего посла.

Опасные маневры 
на скользком пути...

Ну... чтобы уж совсем не огорчать 
«многострадальных» соседей, пусть 
будет чуть более «оптимистично», как 
в том же фильме, - «бриллиант (чи-
тай - деньги) почти не виден». Ведь 
еще три года назад Евросоюз обещал 
выделить Армении 2,6 млрд евро, но 
как выяснилось по итогам встречи 
в Брюсселе, в реальности выделит 
всего 270 млн евро, и то в течение 
четырех лет. 

Вообще, заверения и обещания 
в адрес Армении со стороны запад-
ных руководителей довольно силь-
но напоминают «гарантии» танде-
ма Геша-Лелик доверчивому Семе-
ну Семеновичу о необычном клеве 
на Черных камнях. Чем это все за-
кончилось, общеизвестно...

В целом же фрагменты встречи 
в Брюсселе, где премьер-министра 
Армении Никола Пашиняна неодно-
кратно и одобрительно похлопыва-
ли по плечу, уж очень напоминают 
сцены, в которых Горбункова, а еще, 
более того, его загипсованную руку 
с завидным усердием оберегал прой-
доха Геннадий Петрович Козодоев 
(Геша), приговаривавший: «Береги 
руку, Сеня!» 

Телефонные звонки ведущих за-
падных политиков в преддверии брюс-
сельской встречи лидеру Азербайд-
жана, а также заверения Госдепарта-
мента США о том, что «это встреча 
между США и ЕС и Арменией для 
обсуждения диверсификации эко-
номики, гуманитарной помощи, под-
держки беженцев и политических ре-
форм…», и далее в том же духе, вы-
глядят весьма нелепой попыткой 
завуалировать истинную цель трех-
стороннего саммита. 

И об этом официальный Баку за-
явил открытым текстом: трехсторон-
няя встреча в Брюсселе между США, 
Европейским Союзом и Арменией 
создает очередной источник опас-
ности для Южного Кавказа. 5 апреля 
сего года Президент Азербайджана  
Ильхам Алиев озвучил позицию нашей 
страны по этому вопросу на встрече 
с бывшим министром иностранных 
дел Турции, депутатом Великого на-
ционального собрания Турции, ныне 
руководителем делегации братской 
страны в Парламентской ассамблее 
НАТО Мевлютом Чавушоглу: «Хотя 
в последние дни высокопоставленные 
лица как США, так и Европейского 
Союза в ходе телефонных разговоров, 
состоявшихся по их инициативе, пы-
тались убедить нас в том, что эта 
встреча не направлена против Азер-
байджана, однако мы знаем, что это 
направлено против Азербайджана 
и сотрудничества на Южном Кав-
казе. Это преследует цель создания 
разделительных линий и изоляции 
нашей страны». 

Прошло совсем немного време-
ни и о закулисных переговорах брюс-
сельской встречи, о которых в связи 
с жесткой позицией Азербайджана 

было решено не распространяться 
на совместном брифинге, стала по-
являться информационная утечка. 
Еще до начала встречи в прессу про-
сочились сведения о том, что поми-
мо намерений сторон подписать ряд 
соглашений в политической, эконо-
мической и гуманитарной сферах за 
закрытыми дверями ожидается за-
ключение военного пакта. А это уже - 
неслыханный факт для страны, входя-
щей в СНГ, ОДКБ и Евразийское эко-
номическое пространство. Согласно 
появившейся в СМИ информации, 
в документе расписаны все подроб-
ности, вплоть до того, как именно бу-
дет осуществляться военно-полити-
ческая поддержка Армении со сто-
роны США и ЕС. 

Следует особо выделить тот факт, 
что согласно обнародованной в СМИ 
информации, в Брюсселе 5 апреля 
ЕС и США договорились о постав-
ках Армении летального вооружения. 
Более того, предметом переговоров 
было и предоставление Иревану во-
оружения наступательного характе-
ра. То есть РА получит то, что Запад 
многие годы отказывался предоста-
вить Украине. Удивительная «филан-
тропия» и «благотворительность» на 
фоне заверений о т.н. «гуманитар-
ном направлении» трехстороннего 
сотрудничества, не правда ли?! 

В целом вырисовывается следую-
щая картина: приведение армянской 
армии в полное соответствие со стан-
дартами НАТО, вытеснение из Арме-
нии российских военных указывают 
на подготовку к возможному всту-
плению ее в НАТО в не столь отда-
ленном будущем. Взять хотя бы тот 
факт, что Запад открывает свой ры-
нок вооружений для Армении и при 
этом сам же финансирует покупку ею 
этого оружия. Эту «щедрость» мож-
но сравнить лишь с приглашением 
Семена Семеновича Горбункова в ре-
сторан «Плакучая ива» его «закадыч-
ными друзьями». Помнится, апогеем 
этого застолья был заказ «деклассиро-
ванного элемента» Геннадия Петро-
вича Козодоева: «Феденька, и хоро-
шо бы - дичь!» Далее следуют песня 
про зайцев, драка, милиция, семей-
ные драмы… Нечто подобное может 
произойти и с вышеуказанным «бан-
кетом» в честь наших соседей. Воз-
можно, по причине незнания русско-
го языка на должном уровне они не 
в курсе поговорки о бесплатном сыре, 
который бывает лишь в… мышеловке. 

«Поскользнулся, упал, закрытый 
перелом, потерял сознание, очнулся 
- гипс!» - так могут завершиться для 
политического руководства Арме-
нии авантюрные заигрывания с кол-
лективным Западом. Видимо, итоги 
второй Карабахской войны не стали 
для этой страны уроком, из которо-
го надо бы сделать соответствующие 
выводы. И еще, учитывая тот факт, 
что этот «процесс падения» произо-
шел в Баку, в случае необходимости 
его можно и повторить...

Против принципов не попрешь 
Тофик Зульфугаров: Ни Тигран Великий, ни Севрский договор Армении не помогут

Отзыв посла для консультаций лишь косвенно мо-
жет трактоваться в качестве желания понизить 
уровень дипотношений между странами. В нашем 
случае этого нет. Поэтому Баку с пониманием от-
несся к тому, что у президента Франции возникла 
необходимость в срочных консультациях с послом
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 20 апреля действующий в сто-
лице Финляндии Дом Азер-
байджана при поддержке Госу-
дарственного комитета Азер-
байджанской Республики по 
работе с диаспорой организо-
вал мероприятие под названием 
«Преступления геноцида и де-
портации западных азербайд-
жанцев», на котором был по-
казан документальный фильм 
«След», сообщили в Государ-
ственном комитете.

В мероприятии, проходившем  
в Доме Азербайджана в Хельсин-
ки приняли участие проживающие 
в Финляндии азербайджанцы, а так-
же представители турецкой, рос-
сийской, английской, немецкой, 
молдавской, казахской, грузин-

ской, украинской общин, соотече-
ственники из Южного Азербайджа-
на и сотрудники посольства Азер-
байджана в Королевстве Швеция.

Сначала прозвучал Государствен-
ный гимн Азербайджана, минутой 
молчания была почтена светлая па-
мять шехидов.

Руководитель Дома Азербайд-
жана в Хельсинки Ульвийя Джабба-
рова подробно рассказала о депор-
тации азербайджанцев из родных 
мест - Западного Азербайджана. 
Она отметила, что участие в ме-
роприятии ученых из Хельсинки 
и Кембриджского университета 
имеет большое значение в изуче-
нии и пропаганде азербайджан-
ских реалий.

Председатель Общества жен-
щин-инвалидов Махлуга Гахраман-

лы подчеркнула, что в течение од-
ного столетия армяне четырежды 
совершили геноцид против азер-
байджанского народа, и напомнила, 
что в результате этого на террито-
рии нынешней Армении - в Запад-
ном Азербайджане - не осталось 
ни одного азербайджанца.

Затем автор сценария докумен-
тального фильма «След» доктор фи-
лософии по истории Махир Гарибов 
отметил, что хотя многие страны не 
желают признавать азербайджан-
ские реалии, наш народ, тем не ме-
нее, под руководством главы госу-
дарства, победоносного Верховно-
го Главнокомандующего Ильхама 
Алиева сам восстановил истори-
ческую справедливость. Приведя 
исторические факты, Махир Гари-
бов довел до внимания участников 

мероприятия, что армяне поэтапно 
уничтожили памятники культуры 
в Западном Азербайджане, а азер-
байджанцы подверглись геноциду. 
Он также рассказал о работе, про-
деланной помощником по проек-
ту Фирузой Бабаевой для созда-
ния и распространения фильма.

Мероприятие продолжилось 
демонстрацией документального 
фильма «След». 

Затем молодая активистка, уро-
женка Гянджи Мона, проживаю-
щая в Хельсинки, исполнила пес-
ни «Сары гялин» и «Гюндуз-геджа».

В заключение выступившие участ-
ники подчеркнули важность про-
ведения таких мероприя тий и пре-
зентаций в Европе.

Отдел политики

Пропагандируя реалии
В Хельсинки обсуждались преступления геноцида и депортации западных азербайджанцев

Распространение в сегменте со-
циальных сетей непроверенной 
информации об известных ли-
цах и, в частности об их личной 
жизни, вызывает осуждение со 
стороны общественности и в то 
же время воспринимается не-
однозначно, говорится в заяв-
лении Агентства развития ме-
диа Азербайджанской Респу-
блики (MEDİA).

В нем отмечается, что активным 
пользователям социальных сетей не 
следует публиковать посты, которые 
могут быть расценены как вмеша-

тельство в частную жизнь и вводить 
общественность в заблуждение; им 
следует вести себя в соответствии 
с этическими правилами социаль-
ной сети, которой они пользуются, 
и избегать распространения ложной 
информации.

«Мы призываем пользователей 
социальных сетей быть ответствен-
ными и напоминаем, что распростра-
нение недостоверной информации 
из неизвестного источника, которая 
может ввести общественность в за-
блуждение, влечет за собой юриди-
ческую ответственность», - подчер-
кивается в заявлении.

Призыв к бдительности
MEDİA предупреждает пользователей соцсетей 
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Бремя несостоявшегося государства
- 10 лет назад, выступая на меж-

дународной научно-практической 
конференции, посвященной возмож-
ным последствиям «Евромайдана» 
в Украине, я заявил, что следующая 
на очереди - Армения. Это вызвало 
резко отрицательную реакцию ар-
мянской делегации - мол, у нас все 
стабильно, мы состоявшаяся стра-
на с крепкой властью и национально 
ориентированным обществом, и та-
кие катаклизмы, как в Грузии и Укра-
ине, в Армении исключены. 

Интересно, вспомнили ли эти 
известные армянские деятели мой 
прогноз, когда спустя четыре года, 
в 2018-м, ставленник Сороса Никол 
Пашинян осуществил «бархатную 
революцию» в Армении по сцена-
рию «бархатной революции» в Гру-
зии (которую еще называют «рево-
люцией роз»)? Постреволюционный 
период в Армении поначалу тоже на-
поминал те процессы в Грузии - экс-
проприации, аресты и так далее, хотя 
«реформы» в Армении затухли бы-
стро. Пашинян не стал терять вре-
мя и сразу же приступил к осущест-
влению поставленной ему Западом, 
а конкретно Вашингтоном и Пари-
жем главной задачи, ради которой 
эта «бархатная революция» и зате-
валась, а именно - побыстрее любым 
способом закрыть территориальные 
проблемы, чтобы избавиться от рос-
сийских баз и развернуть страну на 
Запад. В помощники ему был назна-
чен президент Армении Армен Сар-
кисян - бывший посол страны в Ве-
ликобритании, человек, близкий к ан-
глийской королевской семье. 

Сегодня главная цель Запада - 
с помощью Иревана выдавить Рос-
сию и ее военную базу из Гюмри 
и разместить на Южном Кавказе 
свой военный контингент. Вот по-
чему премьер Пашинян педалиру-
ет вопрос скорейшей делимитации 
армяно- азербайджанской границы. 
Политика Пашиняна по кардиналь-
ному изменению внешнеполитиче-
ского вектора страны, если это, ко-
нечно, не спектакль и не армянский 
торг, превратит Армению в плацдарм 
столкновения интересов региональ-
ных и внерегиональных стран и меж-
дународных организаций, в первую 
очередь Ирана, Турции, России - с од-
ной стороны, США, Франции, ЕС 
и НАТО - с другой.

- Каковы ваши прогнозы от-
носительно вступления Армении 
в ЕС и НАТО?

- Здесь ситуация примерно такая 
же, как с Грузией. Учитывая огром-
ный интерес Запада к Армении и Гру-
зии, к богатствам недр, в первую 
очередь большим запасам пресной 
воды, действующим и перспективным 
транспортным коридорам и хабам, 

транзитным территориям для энер-
гетических транснациональных ма-
гистралей, логистическим плацдар-
мам, граничащим с Ираном и другими 
странами Азии и Ближнего Восто-
ка, ЕС и НАТО не откажутся от Ар-
мении, но и принимать ее, точно так 
же, как Грузию, они не готовы. США 
и Франция не будут «вписываться» 
за Армению и Грузию, априори ри-
скуя идти на конфликт с Баку и Мо-

сквой. Но Пашинян не учитывает, 
что ЕС и НАТО - это не Евразий-
ский союз и не ОДКБ, которые мож-
но игнорировать когда заблагорас-
судится. Пашиняну придется «отве-
чать за базар» и легко «умыть руки» 
не получится. 

Есть еще один момент - ЕС и НАТО 
до начала спецоперации в Украине 
и сейчас, когда они пошли «ва-банк», 
это «две большие разницы», как гово-
рят одесситы. Поэтому многое зави-
сит от окончания войны в Украине - 
чьей и какой победой она закончит-
ся, безоговорочной или частичной. 
И только после этого в ЕС и НАТО 
решат, стоит им дальше расширять-
ся на Восток или нет. 

Между тем Францию охватили 
массовые народные протесты, в США 
ожидаются революционные процес-
сы в связи с президентскими выбо-
рами, а Европа с каждым днем все 
выше поднимает голос на США. По-
тому Пашинян скоро останется без 
союзников.

- Как, по-вашему, чего добива-
ется Армения, периодически совер-
шая провокации на условной ар-
мяно-азербайджанской границе?

- За последние два десятилетия 
Армения все больше напоминает за-
крытое пространство, failed states («не-
состоявшееся государство». - Ред.) 
Сегодня благодаря деструктивно-под-
рывной деятельности иностранных 

агентов - неправительственных ор-
ганизаций и медиа - армянское об-
щество разобщено, вместо голосов 
политических партий и оппозиции 
слышны голоса отдельных авантю-
ристов, преследующих меркантиль-
ные цели, но политически они крайне 
несостоятельны. Дилетантством ра-
зит и от пестроты мнений армянско-
го экспертного сообщества. На этом 
фоне провокации на условной армя-

но-азербайджанской границе могут 
преследовать лишь цель катализи-
ровать делимитацию границы - За-
пад торопит Пашиняна и он как бы 
демонстрирует Баку - мол, поспеши-
те, а то я из последних сил сдержи-
ваю этих своих реваншистов. Из ин-
формации компетентного источника 
мне стало известно, что в разгово-
рах с представителями руководства 
вышеперечисленных стран - «друзей 
Армении» Пашинян выражал тре-
вогу, что русские, мол, так просто не 
уйдут, они могут устроить прово-
кации на линии соприкосновения, 
чтобы проучить Армению, мол, не 
хотели иметь на своей территории 
российских военных, так получайте 
новое обострение, и ваши новые за-
падные друзья вас не защитят.

- Какими вы видите перспекти-
вы регионального развития и ка-
кова роль каждого из региональ-
ных акторов в установлении долго-
срочного мира на Южном Кавказе?

- К сожалению, предложен-
ный Президентом Турции формат  
«3+3» вряд ли заработает, причем не 
только по вине Грузии, не желающей 
садиться за стол переговоров с Рос-
сией, пока она не вернет ей террито-
рии. В нем присутствуют Иран и Тур-
ция, противостоящие Израилю, ко-
торый дружественен Азербайджану, 
а Азербайджан - союзник Турции, 
члена НАТО. Официальный Тбилиси 

уже продемонстрировал свою готов-
ность стать медиатором между Баку 
и Иреваном. Грузия и Азербайджан 
- две страны, у которых один путь, 
навсегда связаны многими страте-
гическими маршрутами и коммуни-
кациями - Баку-Тбилиси-Джейхан, 
Баку-Супса, Карс-Ахалкалаки-Ба-
ку, «Один пояс - один путь», Сред-
ний коридор, Север-Юг, новый про-
ект поставок возобновляемой энер-
гии из Баку в Европу через Тбилиси 
транзитом и по электрокабелю по дну 
Черного моря, всего не перечесть.

Что касается Армении, которая 
постоянно упрекала Грузию за не-
желание открыть абхазский участок 
железной дороги, чтобы она имела 
железнодорожное сообщение с Рос-
сией, имеет проблемы в связи с по-
годными условиями и малой про-
пускной способностью КПП «Верх-
ний Ларс», то сейчас, когда запущен 
новый КПП и вот-вот заработает 
новая дорога с мостами и тоннеля-
ми, вроде ей это уже не нужно. По-
сле того, как встанет вопрос выхо-
да Армении из ЕАЭС и ОДКБ, она 
уже не будет пользоваться льгота-
ми и тарифами для стран-членов, 
к примеру получать газ по низкой 
цене. Если Пашинян действитель-
но является пацифистом, который 
в самом деле намерен открыть все 
границы и Зангезурский коридор 
для Азербайджана и Турции, хочет 
примирения армян и азербайджан-
цев и сделать Армению процветаю-
щей, я готов принести публичные 
извинения, однако, как говорится, 
«свежо предание, но верится с тру-
дом». У нас, у грузин, есть хорошая 
поговорка: «Собака дома не сгоди-
лась, но на охоту бегала!» - желаю-
щий решить проблемы дома не бе-
гает за тысячи километров к чужим 
арбитрам за помощью. 

Что касается Азербайджана, то 
Президент Ильхам Алиев - блестя-
щий дипломат и мудрый политик, 
который создал современную модель 
национально ориентированной вну-
тренней и внешней политики Азер-
байджанской Республики, защитил 
ее от экспансии могущественных ми-
ровых игроков и иностранных аген-
тов, является достойным уважения 
лидером на Южном Кавказе. Увы, 
Грузия не пошла по пути Ильхама 
Алиева и столько лет пыталась со-
вместить стремление в ЕС и НАТО 
с национальными интересами, гру-
зинской ментальностью и традици-
ями, но ничего не вышло, что лиш-
ний раз подтверждает правильность 
выбранного Азербайджаном пути.

Али САИДОВ,
Абульфаз БАБАЗАДЕ,

«Бакинский рабочий»

Президент Ильхам Алиев - блестящий дипломат 
и мудрый политик, который создал современную 
модель национально ориентированной внутренней 
и внешней политики Азербайджанской Республики
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Динамика развития Южно-
го Кавказа с каждым днем 

набирает все новые обороты. 
Сильные мира сего уверены, 
что путь к реализации их ге-
ополитических интересов ле-
жит именно через Южный 
Кавказ, потому и не переста-
ют вмешиваться в региональ-
ные процессы. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Политические технологии, кото-
рые селективным образом помога-
ют внерегиональным силам выбрать 
и партнера, и форпост в лице трех 
стран нашего региона, не могут воз-
действовать на Азербайджан, кото-
рый способен вести и ведет равный 
диалог со всеми заинтересованны-
ми сторонами.

О последних событиях в реги-
оне Южного Кавказа наш корре-
спондент побеседовал с американ-
ским экспертом по международному 
праву, политическим обозревате-
лем Ириной Цукерман.

- Баку и Москва согласовали 
вопрос о преждевременном завер-
шении миссии российских миро-
творцев на территории Азербайд-
жана. Как бы вы прокомментиро-
вали этот шаг?

- Вывод российских миротвор-
цев из Карабахского  региона Азер-
байджана, безусловно, знаменует 
собой переломный момент в ди-
пломатическом процессе между 
Азербайджаном и Арменией. По-
сле заключения трехстороннего За-
явления и освобождения оккупиро-
ванных территорий Азербайджана 
обе стороны стали все более кри-
тично относиться к присутствию 
миротворцев, утверждая, что они 
неэффективны в предотвращении 
пограничных стычек. Случалось, 
что Баку со своей стороны подо-
зревал, что миротворцы намерен-
но закрывали глаза на различные 
армянские провокации или даже на 
прямую контрабанду золота и дру-
гого сырья и драгоценных металлов 
из Карабаха. Некоторым казалось, 

что роль России в миротворческом 
процессе была скорее корыстной, 
чем дипломатической, с интересом 
сохранить влияние в регионе и, воз-
можно, найти ресурсы для оплаты 
своих военных целей и других эко-
номических задач, особенно после 
введения санкций. Но на самом деле 
все было не так. Теперь вывод ми-
ротворцев наконец открывает воз-
можность перейти к прямым пере-
говорам без вмешательства третьей 
стороны и завершить их подписани-
ем мирного соглашения. По край-
ней мере, один из элементов, кото-
рый, как правило, считали на Запа-
де камнем преткновения на пути 

формирования позитивности ре-
гиональной дипломатии или кото-
рый противодействовал ему, исчез. 

- И что дальше, по-вашему, сто-
роны сядут за стол переговоров 
без посредника?

- Считаю, что это еще один по-
тенциальный путь вперед - вовлечь 
в переговоры нейтральную, взаи-
мосогласованную сторону до кон-

ца переговоров, например, новую 
страну, не имеющую никаких инте-
ресов на Южном Кавказе, или мно-
гонациональные силы. Полагаю, что 
вывод миротворцев устранит пре-
пятствия на пути к миру. 

- А последние события с анклав-
ными селами Азербайджана, они 
как-то взаимосвязаны с уходом рос-
сийских миротворцев?

- Едва ли можно назвать совпа-
дением то, что Армения одновре-
менно согласилась передать Азер-
байджану контроль над четырьмя 
приграничными анклавами, кото-
рые удерживали спорящие с Баку 
сепаратисты, что будет способство-

вать дальнейшему продвижению пе-
реговоров, поскольку эти районы 
были одними из основных спорных 
зон по поводу демаркации границ. 
Сейчас Армения стремится огра-
ничить военное влияние России на 
своей территории и поворачивает-
ся к Западу в надежде на поддерж-
ку в сферах экономики и безопас-
ности. Без миротворцев, которые 

могли бы помочь в контроле над 
этими районами, ей пришлось бы 
зависеть только от существующих 
сил, которые значительно слабее, 
чем у Азербайджана, что сделало бы 
эти районы уязвимыми для освобо-
ждения и стало бы серьезным от-
влечением от цели ухода с россий-
ской орбиты. 

- Каковы, на ваш взгляд, бли-
жайшие перспективы на Южном 
Кавказе?

- Несмотря на голословные об-
винения Запада Баку в заинтересо-
ванности в войне и захвате осталь-
ной части Армении, по иронии судь-
бы в конечном счете Иреван мирно 
уступил в споре. Возможно, инфор-
мационная война в данном случае 
могла бы сыграть на руку Баку, по-
дав сигнал самим армянам, что ти-
хая передача является единствен-
ным способом избежать конфликта 
и конфронтации и достичь оконча-
тельного соглашения, даже если на 
самом деле Баку не собирался про-
должать дальнейшее наступление. 
Поскольку психологический барьер 
в виде миротворцев исчез, Армении 
теперь предстоит столкнуться с не-
обходимостью интеграции в реги-
он, отложить в сторону прошлые 
обиды и двигаться к более продук-
тивным дипломатическому и эко-
номическому процессам.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Без права на ошибку
Ирина Цукерман: Армении предстоит столкнуться с необходимостью интеграции в регион

Несмотря на голословные обвинения За-
пада Баку в заинтересованности в войне 
и захвате остальной части Армении, по 
иронии судьбы в конечном счете Иреван 
мирно уступил в споре 

Президент Кыргызстана Садыр 
Жапаров подписал Закон о ра-
тификации соглашения между 
Кабинетом Министров Кыргыз-
стана и Азербайджано-кыргыз-
ским фондом развития об усло-
виях пребывания фонда на тер-
ритории Кыргызстана.

Цель данного закона состоит 
в обеспечении благоприятных ус-
ловий для деятельности Азербайд-
жано-кыргызского фонда развития 
на территории страны.

В соответствии с соглашением от-
мечается, что помещения фонда обла-
дают неприкосновенностью, а пред-
ставители государственных структур 
Кыргызстана могут входить в эти по-
мещения для выполнения своих обя-
занностей лишь с согласия сопред-
седателей правления фонда со сто-

роны Азербайджана и Кыргызстана.
В соглашении предусмотрено, 

что сотрудники и должностные лица 
фонда, не являющиеся гражданами 
Кыргызстана, пользуются льготами 
и привилегиями, иммунитетами, изъ-
ятиями и льготами, предоставляемы-
ми в Кыргызстане дипломатическим 
представителям соответствующего 
ранга в соответствии с международ-
ным правом и действующей в стра-
не практикой.

Согласно соглашению, ввозимые 
предметы и прочее имущество, пред-
назначенные для официального ис-
пользования фондом, освобождают-
ся от уплаты таможенных пошлин, 
налогов и связанных с этим сборов 
в Кыргызстане в соответствии с по-
рядком, установленным для между-
народных организаций и их пред-
ставительств.

Прозрачные горизонты
Кыргызстан ратифицировал соглашение 

о пребывании на своей территории 
совместного с Азербайджаном фонда

Главный командный центр управ-
ления береговой охраны Государ-
ственной пограничной службы 
(ГПС) остановил принадлежа-
щий Ирану катер в азербайд-
жанском секторе Каспийского 
моря, есть задержанные. 

Как передает пресс-служба ГПС, 
на алятском направлении были за-
мечены неизвестные суда. Погра-
ничный корабль, охраняющий го-
сударственную границу, начал пре-
следование обнаруженной цели, были 
оповещены подразделения берего-
вой охраны, приняты срочные меры 
по закрытию береговой линии. Что-
бы остановить цель, был произведен 
предупредительный огонь.

Пограничными кораблями бе-

реговой охраны, подразделениями 
берегового контроля в южном на-
правлении в азербайджанском секто-
ре Каспийского моря был задержан 
принадлежащий Исламской Респу-
блике Иран катер с двумя членами 
экипажа.

В ходе разбирательства установле-
но, что задержанные являются граж-
данами Ирана: Мухтар Абди Ялджи 
(1991 г.р.) и Али Бахрами Мохам-
мад (2000 г.р.)

В результате проведенных опе-
ративно-розыскных мероприятий 
обнаружено и изъято 20 килограм-
мов 400 граммов марихуаны в 8 по-
сылках, выброшенных в море нару-
шителями границы.

Проводятся оперативные меро-
приятия.

Граница на замке
Иранский катер задержан 

в территориальных водах Азербайджана

Все «в рамках 
закона»
Иран ужесточает 
контроль за ношением 
хиджаба

Командующий силами Корпуса 
стражей исламской революции 
(КСИР) в Тегеране Хасан Хасан-
заде объявил о создании новой 
правоохранительной структуры 
по вопросам соблюдения строго-
го дресс-кода для женщин.

Как сообщает «Радио Свобода», 
сотрудники этой службы прошли 
специальную подготовку, чтобы 
в дальнейшем обеспечивать, в част-
ности, ношение женщинами хиджа-
ба в общественных местах «более от-
ветственным образом».

Объявление последовало за ин-
формацией о том, что власти Ирана 
в последние дни усилили проверки 
на соответствие морали.

Некоторые относительно умерен-
ные иранские законодатели поста-
вили под сомнение необходимость 
ужесточения режима в нынешних об-
стоятельствах, в том числе с учетом 
напряженности из-за военной кон-
фронтации в регионе. Однако руко-
водство Министерства внутренних 
дел Ирана новые меры и недавние рей-
ды по соблюдению дресс-кода поддер-
жало, подчеркнув, что все это дела-
ется «в рамках закона».

Отдел политики
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Азербайджан и Европейский 
банк реконструкции и раз-

вития дали оценку первому аук-
циону для производителей в сег-
менте ВИЭ и другим проектам, 
подлежащим реализации в рам-
ках предстоящей в нашей столи-
це Глобальной конференции по 
климату COP29. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Встреча в Абу-Даби министра энер-
гетики Парвиза Шахбазова с дирек-
тором Европейской энергетической 
группы Европейского банка рекон-
струкции и развития (ЕБРР) Гже-
гожем Зелинским проходила в ат-
мосфере обоюдного пристального 
интереса к актуальной повестке при-
оритетных направлений сотрудниче-
ства в энергетической сфере. И это 
в целом понятно, ведь основные во-
просы деловой беседы касались це-
лей и задач, представляющих взаим-
ный интерес в свете выраженной по-
литики международной финансовой 
структуры в области перспектив пе-
рехода к низкоуглеродному разви-
тию в Евразийском регионе. 

С приближением COP29 акцент 
на инициативах в области возобнов-
ляемых источников энергии (ВИЭ) 
приобретает особую актуальность, 
подчеркивая необходимость ускоре-
ния прогресса в достижении целей 
в области изменения климата. Наша 
республика демонстрирует привер-
женность долгосрочному тренду «зе-
леной» трансформации, определя-
ющему глобальные перспективы 
социально-экономического разви-
тия. Яркое тому свидетельство - 
комплексные меры национального 
правительства по адаптации к из-
менениям климата и стимулирова-
нию сокращения выбросов парни-
ковых газов для поэтапного дости-
жения углеродной нейтральности. 
Так что партнерство Азербайджа-
на с крупнейшим международным 

инвестиционным банком не только 
соответствует обоюдным ожидани-
ям, но и гарантирует перспективы 
достижения национальных клима-
тических целей в комплексе миро-
вых задач энергетического перехода. 

Встреча в столице Объединен-
ных Арабских Эмиратов пролива-
ет свет на амбициозную повестку 
официального Баку в области воз-
обновляемых источников энергии, 
а также важное значение междуна-
родного партнерства для реализа-
ции задач глобального энергопере-
хода в нашей республике. Стороны 
обсудили деятельность Фонда энер-
гоэффективности, призванного по-
ощрять и стимулировать оптималь-
ные подходы к использованию энер-
горесурсов и реализацию пилотных 
проектов в этой приоритетной сфе-
ре международного взаимодействия. 
Другая не менее важная инициатива, 
повышающая стратегическое значе-
ние энергоснабжения, - проект энер-
гетического коридора Азербайджан 
(Нахчыван)-Турция-Европа. Интерес 
к этой теме не случаен, поскольку энер-
гетический коридор может стать еще 
одним потенциальным направлени-
ем экспорта электроэнергии из Цен-
тральной Азии через Азербайджан. 

Сейчас через нашу страну уже 
осуществляется трехсторонний про-
ект по транспортировке «зеленой» 
энергии из Казахстана и Узбекиста-
на в Европу по энергетическому ко-

ридору Каспийское море-Черное мо-
ре-Европа. В свою очередь проект 
энергетического коридора Азербайд-
жан-Турция-Европа позволит дивер-
сифицировать экспортные возможно-
сти стран Центральной Азии и будет 
способствовать «зеленому» энерге-
тическому сотрудничеству тюркских 
государств. 

Для реализации этой масштабной 
стратегической инициативы рассма-
тривается строительство 330-кило-
вольтной подстанции и линий элек-
тропередачи в Джебраиле и Нахчы-
ване с последующей интеграцией 
энергетических систем путем стро-
ительства преобразовательной под-
станции на границе с Турцией. Сре-
ди важнейших моментов актуальной 
энергетической повестки масштаб-
ный проект передачи чистой элек-
троэнергии из Азербайджана в стра-
ны Евросоюза по «зеленому» кори-
дору Каспий-Черное море-Европа. 
Стремительно растущий спрос на 
энергоносители в Евросоюзе, явля-
ющемся одним из самых крупных 

мировых потребителей электроэнер-
гии, заставляет стороны задумать-
ся о форсировании этого амбици-
озного проекта. 

По словам главы Минэнерго  
П.Шахбазова, для решения финансо-
вых вопросов, сопряженных с ком-
плексным подходом к инвестированию 
в «зеленые» проекты, оптимально под-
ходят система государственно-частно-
го партнерства, а также привлечение 
к решению этих инициатив иностран-
ных капиталовложений. В этом кон-
тексте национальное правительство 
уделяет особое внимание вопросам 
нормативно-правовой базы, предпо-
лагающей участие частного сектора 
и особенно зарубежных высокотех-
нологичных компаний в проектах по 
возобновляемой энергетике. Нагляд-
ный пример достигнутых результа-
тов - Закон «Об использовании возоб-
новляемых источников энергии при 
производстве электро энергии». Эта 
и прочие законодательные инициа-
тивы властей уже работают на фор-
мирование здорового инвестицион-
ного климата, определяя структуру 
тарифов, контрактные механизмы 
и налоговые льготы для инвесторов.

Наряду с формированием благо-
приятной для инвесторов норматив-
но-правовой базы одним из централь-
ных элементов стратегии развития 
ВИЭ является внедрение аукционных 
механизмов для отбора производи-
телей электроэнергии. Упомянутый 
подход, основанный на конкуренции, 
прозрачности и эффективности, по-
зволяет выбирать проекты и распре-
делять капитал. Путем привлечения 
к торгам частных инвесторов будут 
определяться экономически эффек-
тивные и технически жизнеспособные 
проекты в области возобновляемой 
энергетики - все это, кроме прочего, 
поможет сократить производствен-
ные затраты и поддержит конкурен-
тоспособные цены на электроэнер-
гию для потребителей.

Каждый год 22 апреля в мире 
отмечается не просто боль-

шой, а поистине глобальный 
праздник - Международный 
день Матери-Земли (International 
Mother Earth Day), День нашего 
общего уютного дома. Эта зна-
менательная экологическая дата 
была учреждена 15 лет назад на 
63-й сессии Генассамблеи Орга-
низации Объединенных Наций, 
а ее соавторами выступили более  
50 государств - членов ООН.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

В Азербайджане эта знаменатель-
ная дата отмечается не только обще-
ственными организациями, которые 
в эти дни проводят различные эко-
логические мероприятия и акции, 
но и госструктурами, также актив-
но участвующими в благоустройстве 
и озеленении дворов, улиц, а также 
нефтезагрязненных территорий. При-
чем занято в этом не только глав-
ное экологическое ведомство в лице 
профильного министерства, а, на-
пример, Государственная нефтяная 
компания, главными мероприятия-
ми для сотрудников которой в этот 
день становятся также озеленитель-
ные работы. Особенно это касается 
Абшерона - с его засушливым кли-
матом и ограниченными водными 
ресурсами. 

Нефтяники проводят широко-
масштабные акции по посадке де-
ревьев и кустарников на террито-
риях предприятий, находящихся на 
балансе Госнефтекомпании. Количе-
ство зеленых насаждений, которые 
в ходе экологической акции обрета-
ют постоянную прописку на Абше-
роне, исчисляется десятками тысяч 
деревьев и цветочных кустов. При-
чем при посадке саженцев предпо-
чтение отдается насаждениям, со-
ответствующим природным осо-
бенностям полуострова. Это - ели, 
сосны, ханские чинары, ивы, олив-
ковые, эльдарская сосна, фруктовые 
деревья, а также кусты роз, жасми-
на, примулы и декоративные цве-
точные растения.

Кроме того, три дня назад, в пред-
дверии Дня Земли, в Гарадагском рай-
оне столицы сотрудники ИВ и Обще-
ственного объединения «Региональное 
развитие» посадили до четырехсот 
саженцев. Эту экологическую акцию 
они приурочили к «Году солидар-
ности во имя зеленого мира-2024».

Земля 
в иллюминаторе

То, что такое внимание уделе-
но главному городу нашей страны, 
вполне объяснимо, ведь территорией 
экологического бедствия являются 
главным образом именно мегаполи-
сы. В нашей стране есть ряд крупных 
городов (прежде всего Баку, Сумгай-
ыт, Ширван, Мингячевир, Гянджа), 
экологическая ситуация в которых 
далека от благополучия. 

А самой уязвимой территорией, 
фактором экологической напряжен-
ности специалисты считают Абше-
ронский промышленный регион, ха-
рактеризующийся высокой концен-
трацией индустриальных объектов 
(свыше 70%).

Как рассказал в беседе с корре-
спондентом «БР» завлаборатори-
ей экологии почв Института ми-
кробиологии МНО действитель-
ный член Европейской академии 
естественных наук, профессор На-
риман Исмаилов, несмотря на не 
самые благоприятные природные 
условия (зона пустынь и полупу-
стынь, дефицит водных ресурсов 
и т.д.) и крайне ограниченные воз-

можности самообеспечения продук-
цией сельского хозяйства, на Абше-
роне наблюдается наиболее высокая 
в Азербайджане (да и на всем Юж-
ном Кавказе) плотность населения, 
сформирована развитая промышлен-
но-транспортная инфраструктура. 
«В результате многолетнего интен-
сивного и чрезмерного загрязнения 
почвы нефтью и нефтепродуктами 
на Абшеронском полуострове наблю-
дается обеднение экосистемы в виде 
деградированных пастбищ, оголен-
ных площадей с погибшей кустар-
никовой и эфемерной растительно-
стью», - отметил ученый.

Есть у Дня Земли и свой флаг 
с изображением одной из первых 
фотографий нашей планеты из кос-
моса. Это знак осознания того, что 
только совместными усилиями мож-
но решать глобальные экологиче-
ские и социальные проблемы на 
Земле. Поэтому не случайно, что 
этот праздник активно поддержи-
вают космонавты. Ведь они первы-
ми поведали миру о том, насколько 
прекрасна и беззащитна наша пла-
нета и как она нуждается в нашем 
бережном отношении.

Зеленая жизнь 
в Карабахе

Особенно это касается сохране-
ния леса и его богатств. Эта пробле-
ма стоит сегодня в ряду важнейших 
для всех стран мира. В последние 
годы тенденции, связанные с обез-
лесением Земли, вызывают трево-
гу не только у экологов, но и всего 
международного сообщества.

Не обошла эта проблема и нашу 
страну - антропогенные факторы 
по-прежнему оказывают негатив-
ное влияние на биоразнообразие, 
подвергая его большому риску: ког-
да-то естественный лесной фонд Азер-
байджана составлял 11,8%, сейчас он 
сократился до 8%. «И чтобы восста-
новить исчезающие деревья и ку-
старники, - отметила директор Ин-
ститута дендрологии МНО доктор 
философии по биологии Минаре Га-
санова, - наши сотрудники регуляр-
но проводят природный и культур-
ный анализ дендрофлоры, выводят 
и создают новые селекции растений, 
подходящие для климатических ус-
ловий нашей страны». 

Научно-исследовательская и при-
родоохранная деятельность наших 
ученых на территориях, освобожден-
ных от оккупации, - тема особая, а обе-
спечить экологическую без опасность 
там возможно в большей степени за 
счет создания и последующего обо-
гащения лесного фонда с разнообра-
зием карабахской флоры и фауны, 
поддержания генофонда растений, 
озеленения городов и сел с большим 
растительным ассортиментом, изу-
чения дендрохронологических ис-
следований памятников природы, 
селекции кустарниковых растений, 
определения видового состава, груп-
пировки по почвенно-климатиче-
ским условиям и т.д.

Так, в Губадлинском, Джебраиль-
ском и Зангиланском районах, вхо-
дящих в состав Восточно-Зангезур-
ского экономического района, ден-
дрологами в рамках I Госпрограммы 
по Великому возвращению реализо-
ван проект «Зеленая жизнь». «Для 
анализа таксономического состава 
растительности на территории зан-
гиланского села Агалы были взяты 
образцы декоративных деревьев и ку-
старников, выращенных на опытном 
поле нашего Института дендроло-
гии для проведения исследований 
по интродукции», - резюмировала 
директор института.

Следуя обозначенным целям, 
«зеленая» экономика и в це-

лом «зеленый» переход повлекут 
за собой изменения во всех сфе-
рах жизнедеятельности челове-
чества. Это скажется и на рын-
ке труда, ведь работодатели все 
чаще будут нуждаться в тех ка-
драх, которые раньше не были 
особо востребованными. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Как следствие, уже сегодня ста-
ли появляться новые профессии. Что 
актуализирует вопрос о необходимо-
сти «подгонки» системы образования 
под современные реалии. 

2024 год, объявленный Президен-
том Ильхамом Алиевым «Годом со-
лидарности во имя зеленого мира», 
очередное подтверждение того, ка-
кое большое значение в Азербайд-
жане уделяется решению экологи-
ческих проблем. 

Проведение в Баку 29-й сессии 
Конференции сторон Рамочной кон-
венции ООН об изменении климата 
(COP29) позволит Азербайджану по-
делиться опытом с точки зрения пер-
спективы региона. Являясь страной 
- поставщиком ископаемого топли-
ва, Азербайджан одновременно на-
ращивает объемы производства «зе-
леной» энергии и осуществляет ряд 
важных проектов в сфере «зеленой» 
энергетики. Ведь «зеленый» переход 
требует новых подходов практически 
во всех сферах - как экономических, 
так и социальных. Это целая идео-
логия, которая содействует борьбе 
с глобальным изменением климата 
благодаря переходу на экологичные 

технологии и экономию природных 
ресурсов. 

Такой переход способствует соз-
данию рабочих мест и появлению но-
вых специальностей. Нужны совер-
шенно отличные от прежних умения 
и компетенции, а значит, возникла 
необходимость в получении соот-
ветствующего образования. Среди 
прочих эксперты называют наиболее 
перспективными профессии специ-
алистов по качеству воды и город-
скому озеленению. Ведь именно им 
предстоит озеленять крыши и фаса-
ды зданий, строить «зеленые» стены 
на парковках и т.д. Также востребова-
ны специалисты по переработке са-
мых различных отходов, инженеры 
в сфере «зеленого» транспорта, эколо-
ги, рабочие в областях биоэнергети-
ки и обслуживания солнечных, а так-
же ветряных установок и др. Список 
можно продолжить, но очевидно, что 
для того, чтобы не столкнуться с ка-
дровым голодом в обозримом буду-
щем, уже сейчас надо начать подго-
товку специалистов по перспектив-
ным направлениям. Здесь уместно 
вспомнить об инициативе, создан-
ной под эгидой ООН еще около  
10 лет назад, - «Образование в инте-
ресах устойчивого развития», соглас-
но которой качественное обучение 
должно не только включать базовые 
навыки, но и развивать общечелове-
ческие ценности на протяжении всей 
жизни. Тут мы сталкиваемся с необ-
ходимостью решения целого спектра 
вопросов, и один из них - формиро-
вание квалифицированных кадров 
для обучения молодежи на разных 
образовательных уровнях. 

В связи с этим, считает доктор 
экономических наук Захид Мамедов, 

необходимо создать «зеленый» уни-
верситет - кузницу кадров для обе-
спечения «зеленого» перехода. «Се-
годня, - подчеркивает профессор, - 
перед человечеством стоит важная 
задача по эффективному использо-
ванию природных ресурсов и обеспе-
чению «зеленого» перехода в сжатые 
сроки. А для реализации этой мис-
сии нужны профессиональные ка-
дры, которых сейчас в стране недо-
статочно. Потому создание «зелено-
го» университета принимает особую 
актуальность. Ведь это, с одной сто-
роны, позволит устранить «кадро-
вый голод», а с другой - привить об-
ществу «зеленую» культуру». 

Кроме того, говорит З.Мамедов, 
Азербайджан имеет богатый опыт 
в области зеленого мира, и это долж-
но быть отражено в книгах. «Прове-
дение в Азербайджане в ноябре этого 
года 29-й сессии Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН об 
изменении климата (COP29) вовсе 
не случайно, - подчеркивает собесед-
ник. - Это является показателем вы-
сокого авторитета и значения, при-
даваемого Азербайджану в мировом 
«зеленом» движении».

Эксперт в области образования 
Сабина Алиева в свою очередь так-
же считает актуальной подготовку 
квалифицированных кадров в обла-
сти «зеленого» перехода: «Сегодня 
отечественные университеты рабо-
тают над тем, чтобы развивать «зе-
леное» направление. Создание «зе-
леного» университета, безусловно, 

внесет весомый вклад в подготовку 
востребованных специалистов. Счи-
таю, что у «зеленого» университета 
должны быть соответствующие «зе-
леный» дизайн и инфраструктура, 
совершенно новая программа, «зе-
леный» колледж… На основе «зеле-
ного» университета можно было бы 
создать целую сеть учебных заведений 
и других структур. Азербайджанский 
государственный университет нефти 
и промышленности, где я преподаю, 
успешно движется в этом направле-
нии. У наших студентов есть возмож-
ность получить двойной диплом по 
специальности «зеленая» энергети-
ка» благодаря сотрудничеству с бри-
танским университетом Warwick. Не-
давно у нас стартовал проект «Послы 
COP29». Сейчас «зеленые» универ-
ситеты - важная тема во всем мире, 
и наша страна поддерживает эту об-
щемировую тенденцию». 

По словам собеседницы, «зеленое» 
образование должно начинаться еще 
в детском саду, продолжаться в шко-
ле, а затем уже в вузе. «Информацию 
необходимо подавать грамотно и до-
ступно, чтобы привлечь внимание де-
тей, заинтересовать их в сохранении 
зеленого мира, - говорит С.Алиева. - 
Важно, чтобы и вне образовательных 
заведений подрастающее поколение 
видело примеры применения «зеле-
ного» подхода - начиная с сортиров-
ки мусора и заканчивая отношением 
к бездомным животным. «Зеленая» 
политика должна распространяться 
на все сферы жизни». 

Не бюджетом единым
«Зеленую» повестку» поддержат инвесторы 

Азербайджан демонстри-
рует приверженность 
долгосрочному тренду 
«зеленой» трансформа-
ции, определяющему гло-
бальные перспективы 
социально-экономиче-
ского развития 

Образование востребованного формата
Создание «зеленого» университета - требование времени

Перед человечеством стоит важная зада-
ча по эффективному использованию при-
родных ресурсов и обеспечению «зеленого» 
перехода в сжатые сроки, для чего нужны 
профессиональные кадры

Прекрасна и беззащитна 
наша планета

Только совместными усилиями можно решать 
глобальные экологические проблемы Земли
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В Азербайджанском нацио-
нальном музее ковра (АНМК) 

открылась выставка «Узоры 
жизни», посвященная 80-ле-
тию народного художника, за-
ведующего отделом декоратив-
но-прикладного искусства Со-
юза художников Азербайджана 
Айдына Раджабова.

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

Айдын Раджабов - художник по 
коврам, чей неповторимый стиль 
и необычный подход успешно про-
должают великие традиции, унас-
ледованные от мастеров, оставив-
ших неизгладимый след в истории 
азербайджанского искусства.

Айдын Раджабов, будучи про-
должателем наследия выдающего-
ся художника и ученого Лятифа Ке-
римова, широко использует в своих 
работах тюрко-огузские орнамен-
тальные мотивы, идеально сочетая 
традиции с современностью. В не-
которых сюжетных коврах мастера 
прослеживается влияние средневе-
кового азербайджанского искусства 
миниатюры. Его работы отличают 
идеальная композиция, оригиналь-
ная цветовая гамма и геометриче-
ская стилизация, они хранятся не 
только в различных музеях и гале-
реях страны, но и за рубежом.

В экспозиции представлено около 
40 работ художника, каждая из ко-
торых приковывает внимание зрите-
лей. Среди них выделяются «Древо 
мира», «Огузские онгоны», «Огуз-
ские тамги», «Сказка о золотой рыб-
ке», «Пегас», «Жертвенный агнец», 
«Агаджлы», «Симург», «Философия 
Новруза», вдохновленные нацио-
нальными традициями, сказками, 
идеями тюркизма, а также «Азер-
байджан», «Нахчыван», «Ширван», 
«Инжирное дерево», «Фаэтонщик», 

«Царство нефти», олицетворяющие 
бескрайнюю любовь мастера к Ро-
дине. 

На церемонии открытия высту-
пили и.о. директора Музея ковра 
Мира Мамедханова, председатель 
Союза художников Азербайджана, 
народный художник Фархад Хали-
лов, ректор Азербайджанской госу-
дарственной художественной акаде-
мии, профессор, народный художник 
Натиг Алиев, заместитель председа-
теля Союза писателей Азербайджа-
на, заслуженный деятель культуры 
Ильгар Фахми и профессор Азер-
байджанской государственной худо-
жественной академии, заслуженный 
художник Мамедгусейн Гусейнов, 
рассказавшие о богатом творчестве 
Айдына Раджабова. 

В частности Ильгар Фахми на-
помнил, что к 70-летию Айдын му-
аллима также была открыта инте-
ресная выставка. 

«Дай Бог, чтобы в последующие 
юбилеи он также радовал нас сво-
им творчеством. Особенно хоте-
лось бы отметить, что сейчас мно-
го говорят о том, почему нет чело-
века, способного раскрыть тайну 
этих ковров, прочитать их шифр. 
Неопытным может показаться, что 
расшифровать ковровое искусство, 
прочитать его - легко. Но это не так.

Символы и образы являются ре-
зультатом коллективного мышления, 
архетипами, которые проникают 
в глубокие слои нашего духа и пери-
одически проявляются в определен-
ных произведениях искусства. Ин-
тересно, что на протяжении истории 
эти символы находили свое отраже-
ние преимущественно в ковровом 
искусстве. Все они - сокровищницы 
архетипов. Многие художники пы-
тались оживить эти архетипы в сво-
их произведениях, однако, к сожа-
лению, не всем это удавалось. За-
частую получается копия символа, 

знака, орнамента. В одном из про-
изведений швейцарского психолога 
Карла Юнга проскальзывает мысль 
о том, что копирование архетипов 
не дает человечеству ничего, кроме 
копии. Человек должен оживлять 
их, пропуская сквозь себя. С этой 
точки зрения символы, которые мы 
наблюдаем в произведениях Айдын 
муаллима, оживают и пробуждают 
в зрителе определенные чувства. Ай-
дын Раджабов никогда не был ху-
дожником, который бы делал лишь 
имитации; он привнес новшества, 
применяя не только архетипы, но 
и карикатурные и даже современ-
ные образы».

Далее своими впечатлениями 
о выставке поделился заслуженный 
художник Мамедгусейн Гусейнов: 
«Когда я говорю о сложности и цен-
ности коврового искусства, некото-
рые заявляют, что я преувеличиваю. 

Напротив, сложности, с которыми 
сталкиваются художники, занимаю-
щиеся ковровым искусством, труд-
но переоценить. Сначала подготав-
ливаются проекты, подбирается па-
литра, а потом еще нужно найти 
мастера по ткачеству, способного 
воплотить их идеи в жизнь. А ведь 
за всем этим стоит и материальная 
составляющая. 

Сегодня Айдын муаллим дер-
жит отчет перед народом о своих 
достижениях. К сожалению, худож-
ников, работающих в этой области, 
становится все меньше и меньше - 
их можно пересчитать по пальцам. 
Но их творчество - это настоящий 
дар для народа. Люди, занимающи-
еся ковровым искусством, долж-
ны быть глубоко нравственными 
и моральными, должны уважать 
историческое наследие, символы 
и ритуалы, воплощая их в своих ра-

ботах. Это то, что выделяет настоя-
щего художника. Айдын муаллим - 
пример такого художника. Каждый 
раз, когда я смотрю на его произве-
дения, вижу вечный поиск, кото-
рый является доминантой творче-
ства многих мастеров. Поздравляю 
своего дорогого друга и желаю ему 
долгих лет творчества и успехов».

…Наши предки ткали ковры, 
украшенные различными узора-
ми, чтобы защититься от холода 
и жары, тем временем воплощая 
свой художественный подход. Впо-
следствии они начали вкладывать 
в узоры космогонические смыслы, 
а также собственные сакральные 
и мифологические воззрения. Со 
временем язык узоров наших ков-
ров обогатился сложной семанти-
кой. В 1940-х годах выдающийся 
азербайджанский орнаменталист 
и ковровед Лятиф Керимов прово-
дил глубокие исследования в этой 
области. Его заслуги в развитии 
современного ковроткачества не-
оценимы. Он был феноменальной 
личностью, обучившей множество 
художников в этой области, опира-
ясь на творческие принципы ков-
роткачества. Многие ковроткачи 
в Азербайджане обогатили наше 
культурное наследие уникальны-
ми композициями до Лятифа Ке-
римова. Эти произведения зани-
мают особое место в националь-
ном ковроткачестве как образцы 
народного искусства, став важной 
частью нашего культурного насле-
дия. Главной целью Лятифа Кери-
мова было формирование новых 
кадров, достойных последователей, 
а также, разработка концепции раз-
вития азербайджанского ковротка-
чества. Школа ковроткачества, соз-
данная Керимовым, превратилась 
в институт собственного наследия 
и заняла достойное место в системе 
высшего образования. Десятки ор-

наменталистов и ковровых экспер-
тов, обученных Керимовым, внес-
ли свой вклад в развитие азербайд-
жанского ковроткачества, начиная 
с 1950-х годов. 

Народный художник Айдын Рад-
жабов - один из таких специалистов, 
который не противостоит иннова-
циям, но достигает их гармоничного 
сочетания с традициями. Он - ху-
дожник с особым стилем и подхо-
дом, успешно продолжающий тради-
ции великих мастеров азербайджан-
ского искусства. Айдын Раджабов 
обучался в Азербайджанском госу-
дарственном художественном кол-
ледже имени А.Азимзаде и в Азер-
байджанском государственном ин-
ституте искусств имени М.Алиева, 
где преподавал Лятиф Керимов. Его 
страсть к творчеству вдохновлена 
нашими коврами. А.Раджабов счи-
тает, что наше богатое националь-
ное наследие является бесконеч-
ным источником вдохновения для 
всех, изучающих искусство. Вдох-
новленный древними произведени-
ями, он вложил простые геометри-
ческие узоры в центр композиции 
своих первых ковров, придавая им 
особую красоту и глубокий смысл. 

Мировоззрение и творчество 
А.Раджабова формировались в его 
родном Баку. Разнообразные тема-
тические работы мастера отражают 
цвета и оттенки, характерные для 
древнего бакинского ковроткаче-
ства. Юбилейная выставка прод-
лится до 30 апреля.

Узоры жизни Узоры жизни

Айдын Раджабов - художник с особым сти-
лем и подходом, успешно продолжающий 
традиции великих мастеров азербайджан-
ского искусства 

СПОРТ

В Бишкеке (Кыргызстан) 
завершился Азиатский 

лицензионный олимпий-
ский турнир по спортивной 
борьбе. Турнир отразился на 
позиции лидеров.

Ю.АББАСЗАДЕ

Стали известны еще 36 борцов, 
которые примут участие в летних 
Олимпийских играх в «Париже-2024».

Так, по итогам Азиатского ква-
лификационного олимпийского тур-
нира всего определились 232 участ-
ника «Игр-2024».

В список соперников азербайд-
жанских борцов, прошедших квали-
фикацию на «Париж-2024» во всех 
весовых категориях, добавлены по 
два борца из 6 стран. По две олим-
пийские путевки завоевали Кыргы-
зстан, Монголия, Япония, Узбеки-
стан, Иран и Казахстан.

Однако накануне финальных ис-
пытаний, которые пройдут в Стам-
буле (Турция) - Всемирного олим-
пийского лицензионного турнира, 
ни одна страна не смогла обогнать 
Азербайджан, который выиграл ли-
цензии во всех весовых категориях. 

Иран вышел на 2-е место, увеличив 
количество лицензий до 5. Также ко-
личество лицензий увеличилось до 
4 - у Японии, 3 - у Узбекистана и 3 - 
у Казахстана, а Монголия и Кыргы-
зстан получили свои первые две ли-
цензии. При этом число борцов воль-
ного стиля, которые примут участие 
во французской столице, достигло 78, 
а в других странах - 30. Помимо этих 
30 стран в Олимпийских играх также 
примут участие команды индивиду-
альных нейтральных спортсменов.

Азербайджан на летних Играх 
в Париже будут представлять Али-
аббас Рзазаде (57 кг), Гаджи Алиев 
(65 кг), Туран Байрамов (74 кг), Осман 
Нурмагомедов (86 кг), Магомедхан 
Магомедов (97 кг) и Георгий Мешвил-
дишвили (125 кг). 

В Торонто завершился Тур-
нир претендентов по шах-

матам. В заключительном туре 
азербайджанский гроссмейстер 
Ниджат Абасов уступил фина-
листу Кубка мира Рамешбабу 
Прагнанандхе, признав свое 
поражение на 51-м ходу. 

Ю.ИБРАГИМОВ

Для нашего шахматиста это по-
ражение в Канаде стало седьмым по 
счету. Он набрал 3,5 очка и занял 
последнее, восьмое место.

Надо сказать, что после удачной 
игры Ниджата Абасова на чемпио-
нате мира мы все ожидали от него 
хорошего результата и в Турнире 
претендентов. Однако, вопреки всем 
ожиданиям, у Ниджата, можно ска-
зать, борьбы не получилось. Осо-
бенно разочаровала партия против 
Хикару Накамуры в 3-м раунде, где, 
играя белыми фигурами, наш шах-
матист сделал очень бесцветную ни-
чью. Мы не увидели борьбы, кото-
рую ожидали от него.

Помнится, до турнира Ниджат 
Абасов сделал ряд обнадеживаю-
щих заявлений по поводу своего 
участия в Канаде. В частности, он 
описал этот турнир как главное со-
ревнование в своей карьере, пово-
ротный момент, подчеркнув, что по-
лон решимости показать как мож-
но лучший результат. 

Справедливости ради отметим, 
что в принципе турнир для наше-

го гроссмейстера начался неплохо. 
В 1-м, 3-м и 4-м турах он белыми 
фигурами сыграл вничью с победи-
телем двух предыдущих турниров 
претендентов россиянином Яном 
Непомнящим, Хикару Накамурой 
из США и Алирезой Фирузджой из 
Франции. Во втором туре Ниджат 
Абасов, играя черными фигурами, 
уступил Фабиано Каруане. А уже 
в 5-м и 6-м турах, которые счита-
лись критическими, наш шахма-
тист, также играя черными, прои-
грал соперникам из Индии - Гукешу 
Доммараджу и Рамешбабу Прагна-
нандхе. После ничьих в следующих 
трех турах он проиграл Накамуре. 
Выступление же в пяти последних 
турах оказалось провальным - все-
го 0,5 очка. Таким образом, един-

ственным достижением нашего шах-
матиста на Турнире претендентов, 
в котором он участвовал впервые 
в своей карьере, стал денежный приз - 
24 500 евро.

В целом участие Ниджата Абасо-
ва в этом турнире может послужить 
лишь утешением для азербайджан-
ской шахматной общественности. 
Надо признать, что в Азербайджа-
не нет шахматиста, который может 
на равных играть с лучшими грос-
смейстерами мира в подобных тур-
нирах. А ведь Н.Абасов представлял 

в Торонто не только себя, но и стра-
ну. Увы, мы оказались аутсайдерами 
на шахматном празднике.

До турнира никто не мог бы и по-
думать, что Ниджат окажется на по-
следнем месте. Потому этот резуль-
тат можно считать неудачным. Он 
мог бы быть и лучше, но получилось 
то, что мы имеем по итогам турнира. 
На это, конечно, могут быть объек-
тивные причины. Тренерскому шта-
бу и руководству Федерации шах-
мат Азербайджана предстоит серьез-
но проанализировать выступление 
Ниджата Абасова и принять соот-
ветствующее решение о том, чтобы 
впредь избежать подобной неудачи. 

На Турнире претендентов в То-
ронто выступали главные предста-
вители мировой шахматной элиты, 
добившиеся высоких результатов. 
Безусловно, Ниджат приобрел хоро-
ший опыт, который в будущем может 
принести ему большую пользу, ког-
да он будет выступать за сборную.

Резюмируя сказанное, отметим, 
что победителем Турнира претенден-
тов в Торонто довольно неожиданно 
стал 17-летний Гукеш Доммараджу. 
Один из дебютантов и самый моло-
дой участник турнира набрал 9 оч-
ков, опередив на 0,5 очка Накамуру, 
Непомнящего и Каруану. Доммарад-
жу, также ставший самым молодым 
победителем в истории турниров 
претендентов, в матче за шахмат-
ную корону встретится с последним 
чемпионом мира, китайцем Дингом 
Лиреном.

Юбилейная выставка 
народного художника Айдына Раджабова

Поворота не получилось
Ниджат Абасов завершил Турнир претендентов на последнем месте

Победителем Турнира 
претендентов довольно 
неожиданно стал 17-лет-
ний Гукеш Доммараджу

Навстречу «Парижу-2024»    
Сборная Азербайджана в девятке лучших

Накануне финальных испытаний, кото-
рые пройдут в Стамбуле (Турция) - Все-
мирного олимпийского лицензионного тур-
нира, ни одна страна не смогла обогнать 
Азербайджан, который выиграл лицен-
зии во всех весовых категориях

Копирование 
архетипов 
не дает 
человечеству 
ничего, кроме 
копии


